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П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
X X I  о б л а с т н о й  п а р т и й н о й  к о н ф е р е н ц и и  

п о  о т ч е т у  о б к о м а  К П С С
К онф еренция отмечает, что прош едш ие отчеты и в ы 

боры в областной партийной о р ганизац ии с новой силой 
продем онстрировали деловую  под держ ку ком м унистам и 
и трудящ им ися области пр акти че ски х мер Ц К  К П С С  
по р еализации реш ений X X V I I  съезда пар тии и X I X  В се 
союзной конференции.

В  отчетны й период обком пар тии, о сущ ествляя пере
стройку, н а п р а в л я л  деятельность п ар ти й ны х  комитетов 
и первичны х о р ганизац ий на в ы р аб о тку и утверж дение 
политических методов руководства, реализацию  нам е
ченны х партией преобразований. Первостепенное з н а 
чение пр ид авалось подготовке и вы д виж е нию  на демо
кратической основе кадров, пред анны х перестройке, ов
лад еваю щ их новым и подходами. П о в ы ш а л а с ь  требова
тельность к ним, укр е п л я л а с ь  их сам остоятельность, 
поддерж ивалась и н и ц и а ти ва, р азви вала сь выборность 
руководителей.

М ногие пар тийны е ор ганизац ии в о зглави ли  и р еали
зую т кр уп н ы е  реш ения по социально-эконом ическим  
вопросам. Ш е га р ск а я , То м ска я районны е о р ганизац ии 
реш ительно в зяли сь за социальное переустройство села, 
повы ш ение эф ф ективности ж ивотновод ства; То м ска я 
городская —  за реконструкцию  пищ евой пром ы щ леннос- 
ти ; С тр е ж е вская —  за ускоренное строительство ж и л ья  
и объектов культур но -б ы то вого  назна чени я; Кедров- 
ская — за создание вокр уг нового города аграрного 
ком плекса.

П о в ы ш ае тся  роль ко лле кти вны х органов партийного 
руководства. У гл у б л я е т с я  процесс разделения ф ун кц и й  
м еж ду обкомом К П С С  и областны м  Советом народны х 
депутатов, м еж ду п ар тийны м и о р ганизац иям и и С о в е 
там и на местах.

Более четкую  позицию  в защ ите интересов тр у д я 
щ ихся заним аю т проф сою зные о р ганизац ии. В о зр астае т 
роль народного контроля в предупреж дении недостат
ков, ор ганизац ии созидательного контроля. В  общ ествен
ную  и хозяйственную  ж и зн ь активно в клю чаю тся ком 
сомольские о р ганизац ии, повы ш ается поли тическая и 
трудовая активность тр уд ящ ихся и населения, р азв и в а
ется сам оуправление трудовы х коллективов.

У т в е р ж д а л и с ь  новые подходы: идеологическая р а 
бота н ап р а в л я л а с ь  на осущ ествление целей перестрой
ки, образование и воспитание подрастаю щ его поколения, 
откры тость в ы ска зы в ан и й , дискуссионность, активное 
привлечение к  форм ированию  общ ественного мнения и 
нового м ы ш ления научной и творческой и нтеллигенции , 
средств массовой инф орм ации, к у л ь т у р ы  и искусства.

У гл у б л я е т с я  эконом ическая реформ а. Б о л ь ш а я  часть 
предприятий народного хозяйства области работает в 
условиях хозяйственного расчета, возросла эф ф е кти в 
ность их деятельности. З а  три года X I I  пяти летки  объемы 
валовой прод укции пром ы ш ленности и сельского хо зя й 
ства уве л и чи л и сь соответственно на 20 и 18 процентов, 
прибы ль в целом по области, а та кж е  производство то 
варов народного потребления возросли в 1,4  раза. Д а л ь 
нейшее развитие по лучи ли  м аш иностроение, энергетика, 
транспорт, связь. З н а ч и те л ь н ы х  результатов добились 
учены е в области лазерной те хники, м атериаловедения, 
хим ий,'автом атизаци и и др.

Н а  основе внедрения новых производственно-эконо
м ических отнош ений укр епляется агропром ы ш ленны й 
ком плекс. Н а д о й  на корову в 1988 году составит не менее 
3.260 кг и возрастет по сравнению  с 1985 годом на 650 кг. 
Производство молока уве личилось за этот период н а 29, 
м яса —  на 20 процентов. У л у ч ш и л а с ь  переработка се ль
скохозяйственной продукции.

С тр о и те льны й  ком плекс уве ли чи л объем стр оитель
н о -м о н таж н ы х работ почти в 1,4 раза. Введено основны х 
фондов около 3 млрд, рублей. Н а  производственны е 
объекты ежегодно н апр авляе тся средств на 60 процен
тов больш е, чем в среднем за год в X I  пятилетке. В о з 
растаю т объемы вводимого ж и л ь я  хозяйственны м  с п о 
собом.

Вм есте с тем конф еренция отмечает, что уровень р а 
боты обкома К П С С ,  партийного руководства перестрой
кой, социально-эконом ическим  развитием  области еще 
не отвечает требованиям  X I X  Всесою зной партийной 
конференции и последую щ их П ле нум о в Ц К  К П С С .

О бком у пар тии не уд ало сь до конца преодолеть 
консервативны й подход к перестройке, ад м и ни стр ати в
но-ко м анд ны й сти л ь работы. Е д и н о го  ф ронта перестрой
ки и ускорения не создано.

В  Среде руководящ их кадров не и зж и ты  механизм 
торм ож ения, недооценка накопленного технико-эконо м и
ческого и и н телле ктуа льно го  потенциала тр уд о вы х к о л 
лективов. Н екоторы е из них не готовы находить см елы е 
реш ения по ускорению  социально-эконом ического р а з
вития, действовать в усло ви я х дем ократии и гласности. 

Ч а с т ь  ком м унистов, на словах р атуя за перестройку и 
обновление, на деле проявляет пассивность, не п о к а зы 
вает примера в исполнении общ ественного д о лга, не 
дает долж ного отпора экстрем истским  вы ступле ни я м , 
социальной дем агогии.

М едленно н ака п л и в а е тся  о пы т политического р уко 
водства в некоторых ко лле кти вах аграрного сектора и 
лесной отрасли, особенно в совхозах и колхозах К о ж ев- 
никовского и Зы р я нско го  районов, в леспром хозах В е р - 
хнекетского района, Тогур ском  Л П К  и П ар аб ельско м  
леспромхозе.

О бком К П С С  не обеспечил адекватного перестройке 
уровня идеологической работы. С л а б о  преодолеваю тся 
стереотипы м ы ш ления застойного периода, упрощ енное 
то лкование м арксизм а-ленинизм а', непоследовательно 
изж ивается психология затратного м еханизм а, медленно 
происходит осм ы сление новы х эконом ических отнош е
ний, формируется со знани е .хо зя и н а производства. Г л а с 
ность в ряде тр удовы х коллективов не стала еще ф а к 
тором дем ократизации. И д е йно -во спитательная работа 
часто осущ ествляется неком плексно, в отрыве от реш а
ем ы х зад ач, без уче та возрастаю щ ей общей к ул ь ту р ы  и 
политической активности молодежи. Н е  всегда уд еля ет
ся долж ное вним ание работе творческих союзов, о р га
низациям  ветеранов войны  и тр уд а, вои но в-интер наци - 
оналистов, д ругим  общ ественным  ф орм ированиям . М ало  
организуется содерж ательны х вы ступ л е ни й  среди т р у 
д ящ ихся и уча щ е й ся молодежи по политической, патр и 
отической тем атике наиболее авторитетны х руководите
лей ведомств и о р ган и зац и й  вне рам ок единого по ли т- 
дня, не в полной мере к этой работе привлечены  учены е 
кафедр общ ественны х н аук. Ср ед ства массовой инф ор
м ации недостаточно и неглубоко обобщ аю т по ло ж и те ль
ны й о пы т перестройки.

В  городах Том ске, Стреж евом , К о лпаш еве, в З ы р я н 
ском и А лександ ровском  р айонах партком ы  не превра
тили учреж дения к ул ь ту р ы  в центры  воспитательной 
работы среди населения. П а р аб е л ьски й , М олчановский 
районны е ком итеты К П С С  не уд еляю т долж ного в ни м а
ния укреплению  м атериальной базы  культур ы .

О бком К П С С  не добился перелома в борьбе с п ь я н 
ством и преступностью . С истем а работы, слабо подкреп
лен на я со циальны м и , эконом ическим и, воспитательны м и 
мерами, основанная на запретительстве, не д а л а  д о л ж 
ного эф ф екта.

О бком К П С С ,  ком м унисты  областного Совета народ
ны х депутатов, м естны х Советов не в полной мере и с
пользую т имею щ иеся возм ож ности для угл у б л е н и я  со
циально й напр авленно сти народного хозяйства, не сл о 
м или до конца позиции остаточнйго пр инц ипа при фор
м ировании планрв. М едленно ул уч ш а е т ся  м атер иальная 
база здравоохранения, народного образования, подго
товки учи тельства. Р а сте т число уча щ и хся , о б уча ю щ и х
ся в две и три см ены в гг. Том ске, Стреж евом , А сине.

Н и зк и м и  тем пам и о бустраиваю тся села, неком плекс
но развивается и н ф р астр уктур а сельских районов. В ы 
деляем ы е на сооруж ение со циально -б ы то вы х объектов 
средства зачастую  не о сваиваю тся, в к л а д  города в со
циальное развитие села все еще остается недостаточным .

С  отставанием  сооруж аю тся тепловы е источники и 
систем ы  водоснабж ения. Н а  м ногих пр ом ы ш ленны х 
пред пр иятиях, в строительны х о р ганизац иях, совхозах и 
колхозах низка к ул ь ту р а  производственного бы та. Н е 
удовлетворительно работаю т многие ком м унальны е и 
бы товы е сл у ж б ы , вяло н ар ащ иваю тся объемы ремонта 
ж и л ь я , его индивид уальное строительство.

О бком К П С С ,  партком ы  не обеспечили необходимого 
динам изм а в развитии экономической реформы. Торм о
ж ение происходит в гла вно й  сфере — в р азвитии в н у т 
рихозяйственного расчета, что не позволяет вовлечь ос
новны е м ассы  тр уд я щ и хся в новые эконом ические отно
ш ения, питает иж дивенчество. В  агропроме, объедине
ниях «То м скне ф ть», «То м скне ф тегазгео ло гия» и д р уги х  
часто сковы вается сам остоятельность стр ук ту р н ы х  под
разделений. С л аб о  наби р аю т си л у  кооперативное и 
арендное движ е ния, агр ар ны е объединения нового ти п а  
и ин д и ви д уа льна я тр удовая деятельность. Н едостаточно 
испо льзую тся производственны е мощ ности, особенно в 
строительстве, н аучно-технические достиж ения, медлен
но повы ш ается плодородие земель, портится и теряется 
больш ое количество прод укции зем леделия и ж ивотно 
водства,, нерационально испо льзую тся лесны е богатства, 
наносится ущ ерб о кр уж аю щ е й среде. Н и з к а  отдача 
к а п и та л ь н ы х  влож ений, особенно в подразделениях объ
единения «Том леспром », агропром ы ш ленного комитета. 
К аж д ое третье пром ы ш ленное предприятие не сп р а в л я 
ется с планом  поставки пром ы ш ленной продукции. Д о 
пущ енное о тставани е в производстве строительны х 
констр укций и м атериалов стави т под угр о зу вы по лне
ние ж и ли щ но й  програм м ы.

Н едостаточно повы ш ается роль м естны х Советов в 
реш ении назревш их проблем. Советский, К ир о вский, 
П а р а б е л ьск и й , К а р га с о к ск и й  райком ы , К едровский гор
ком К П С С  д о п ускаю т дублирование советских и хозяй
ственны х органов.

Бю ро, секретариат обкома К П С С ,  его отделы  недос
таточно глубоко освоили политические методы руковод
ства , не обеспечили необходимого ур овня требователь
ности к ком м унистам  за р еализацию  перестройки, их 
ст и л ь  работы все еще не соответствует современному 
уровню ; не в полной мере используется колле ктивны й 
авторитет и возм ож ности членов обкома партии, они 
не всегда в ы ст уп а л и  организаторам и вы полнения п р и н я
ты х реш ений, проводили ли н и ю  по коренному изм енению  
ж и зн и  в своих коллективах.

X X I  о бластная па р ти й н а я  конф еренция П О С Т А Н О В 
Л Я Е Т : -

1. Р а б о ту областного ком итета К П С С  за отчетны й 
период пр и зн ать удовлетворительной.

2. К онф еренция реш ительно поддерж ивает кур с 
X X V I I  съезда К П С С  и X I X  Всесою зной партийной кон
ф еренции, пр акти че скую  деятельность Ц К  К П С С  на ко
ренные изм енения в эконом ике и в общ естве, переуст
ройство политической систем ы на ле н и н ски х  пр инципах, 
прим енительно к современным условиям , новое видение 
мира и м ыш ление, проведение активной меж дународной 
политики.

3. С ч и т а т ь  главно й зад ачей обкома пар тии, всей об
ластно й партийной организац ии, Советов народны х де
путатов, хозяйственны х руководителей м обилизацию  
трудовы х коллективов, всех творческих сил на претво
рение в ж и зн ь програм м ы  перестройки; придать необхо
дим ы й динам изм  социально-эконом ическом у развитию  
области, духовной ж и зн и  труд ящ ихся, обеспечить соот
ветствую щ ие устано вкам  пар тии тем пы  удовлетворения 
населения ж ильем , продовольствием, товарам и народно
го потребления и усл уга м и .

4. О бком у К П С С ,  бюро, секр е тар и ату и отделам 
сконцентрировать вним ание п ар ти й ны х  комитетов, всех 
ком м унистов на вы работке и обогащ ении о пы та п о л и ти 
ческого руководства. П о следовательно проводить в 
ж и зн ь уста но вки  на дем ократизацию  внутр и пар тийно й 
и общ ественной ж и зн и , отработать эф ф ективны е меры 
проведения своих реш ений через ком м унистов, работаю 
щ их в о р ган ах  государственной вл асти  и д р уги х  сф ерах 
ж и зн и  общ ества.

О бком у, горкомам и райком ам  К П С С  поднять роль 
каж д о й первичной о р ган и зац и и  до уровня подлинного 
политического авангар д а трудового колле ктива. Д е я - 
Т 1?льно сть их оценивать по тем пам  и глуб и не  * преобра
зований на идеях перестройки, реш ению  со ц иальны х 
проблем, нравственном у и политическом у настроению  
коллектива. В а ж н о  при этом, чтобы  ка ж д а я  п ар тгр уп п а, 
цеховая и пер вичная о р ган и зац и и  н а р а б а ты в а л и  кон
кретны й о пы т уча сти я  в перестройке, чтобы  л и ч н ы й  пр и 
мер ком м униста стал гла в ны м  фактором  м обилизации 
тр уд ящ ихся на ускорение социально-эконом ического 
развития. У л у ч ш а т ь  отбор в К П С С ,  осущ ествлять прием 
в ряды пар тии с учетом мнения трудового коллектива, 
повы сить ответственность рекомендую щ их.

О беспечить дальнейш ее развитие дем ократических 
принципов в работе с руководящ им и кадрам и. Р а з в и 
вать их способность кр итически оценивать достигнутое, 
проводить в ж и зн ь реш ения пар тии в усло ж н яю ш и хся 
усло ви я х деятельности, использовать социалистический 
плю р ализм  в достиж ении целей перестройки. О пи р ая сь 
на нако плен н ы й  опы т, вузовский потенциал, поднять 
уровень обучения кадров, ш ире прим енять метод дело
вы х игр по реш ению  конкретны х хозяйственны х и общ е
ственны х зад ач. П о в ы си ть  р о ль, курсов повы ш ения к в а 
л и ф и к а ц и и  п ар тийны х, советских работников.

5. О бком у К П С С ,  горкомам и райком ам  партии, ком
м унистам , работаю ш им  в м естны х С оветах, в соответ
ствии с реш ениям и X I X  Всесою зной партийной конф е
ренции последовательно проводить ли н и ю  на р а згр а н и 
чение ф ун к ц и й  п ар тийны х, советских и хозяйственны х 
органов. Сосредоточить вним ание Советов на заверш е
нии планов текущ ей пяти летки  и подготовке программ 
социально-эконом ического р азвития на перспективу с 
учетом м аксим ального самообеспечения ж изнед еятель
ности области, научной обоснованности планир ования, 
полной м обилизации им ею щ ихся возмож ностей и более 
рационального использования м естны х природны х й т р у 
довы х ресурсов, строгого соблю дения норм и правил 
экологии.

К о м м ун и ста м -д е путатам  по ка зы вать пример в рабо
те органов народовластия. Н а п р а в л я т ь  деятельность г о - ’ 
суд ар ственны х органов на ком плексное развитие терри
тории, создание норм ативной основы руководства пред
приятиям и, объединениями.

О сущ ествить ком плекс мер по подготовке выборов 
народны х депутатов С С С Р  в марте 1989 года.

6. О б я зать обком, горком ы , райком ы  пар тии, п а р ти й 
ны е о р ганизац ии повы сить уровень партийного руковод
ства идеологической, м ассово-политической работой. Н а 
пр ав л я ть ее на объединение у си л и й  всех тр удящ ихся 
области на достиж ение целей перестройки, ускорение 
эконом ического развития, повы ш ение политической и 
трудовой активности, ответственности каж дого человека 
за судьбу общ ества. П о в ы си ть  уровень подготовки об
ществоведов, поднять степень и х  в л и я н и я  н а  общ ествен
ное сознание. Соверш енствовать м арксистско-ленинское, 
экономическое образование, активнее ф орм ировать по
ним ание новых эконом ических отнош ений, пр ививать 
а н ти за тр атную  психологию , п о вы ш а ть эко ло гическую  
к ул ь тур у.

Р а сш и р и ть п р а к ти к у  проведения «пр ям ы х ли н и й » 
руководителей п ар тийны х, советских, проф сою зных, 
ком сом ольских и хозяйственны х органов по вопросам, 
волную щ им  лю дей, их вы ступле ни й  в средствах м ассо
вой инф орм ации, м олодеж ных аудиториях и трудовы х 
ко лле ктивах на общ ественно-политические тем ы, по тео
ретическим  и практическим  проблемам перестройки.

У гл у б и т ь  и нд и ви д уальную  воспитательную  работу 
среди населения. П олнее использовать советы ветера
нов тр уд а в идейно-воспита4ельной работе с молодежью.

(Окончание на 2-й стр.)

Съезд педагогов
СЕГОДНЯ В МОСКВЕ НАЧИНА

ЕТ РАБОТУ ВСЕСОЮЗНЫЙ  
СЪЕЗД РАБОТНИКОВ НАРОДНО
ГО ОБРАЗОВАНИЯ.

в  нем принимает участие делегация, пред
ставляющая работников народного образова
ния Томской области. В ее составе; С. Н. Аб
рамов, директор Михайловской средней шко
лы Зырянского района; В. С. Барановский, 
учитель физики и трудового обучения Четь- 
Конторской восьмилетней школы Тегульдет- 
ского района; 3. Г. Барашева, начальник об
ластного управления народного образования;
В. А. Бильдин, директор электротехническо
го завода: Н. П. Богданов, учитель Наргин- 
ской средней школы Молчановского района;
И. Ф. Болдырев, директор лесотехнического 
техникума: В. Р. Илларионова, учитель сред
ней школы № 2 г. Томска; Л. В. Калинина, 
заместитель заведующего отделом науки и 
учебных заведений обкома КПСС; 3. В. Куд
рявцева, директор СПТУ-7 Шегарского райо
на; О. Г. Кузьмина, методист Дворца пионе
ров и школьников г. Томска; Т. В. Кулик, 
учитель-методист Кожевниковской средней 
школы; Т. П. Милсванова, директор средней 
школы № 26 г. Томска; М. Г. Николаев, 
ректор ТГПИ; Ф. И. Перегудов, первый за
меститель председателя Госкомитета СССР 
по народному образованию, министр СССР; 
Н. Г. Портнягин, заведй’Ющий гороно; Ю. К. 
Рыжиков, директор Степановской средней 
школы Верхнекетокого района; М. М. Сен- 
чик, заведующий Томским районным отделам 
народного образования; В. П. Турубанов, 
директор средней школы № 4 г. Стрежевого;
Б. И. Федоров, учитель Бакчарской средней 
школы; В. М; Шестаков, заведующий Перво
майским районным отделом народного обра
зования; О. В. Шушпанова, учитель средней 
школы № 55 г. Томска; В. 3. Ямпольский, 
директор кибернетического центра при- ТПИ.

НА СНИМКЕ: делегаты съезда Н. П. Бог- ь 
дажов, В. С. Барановский, В. А. Бильдин,# 
О. В. Шушпанова.

Фото Е. Лисицина.

З И М А  Н А  Ф Е Р М А Х -

ПО ПРОДУКТИВМОСГИ- 
ПЛЮС, А ПО ВАЛУ-МИНУС

По оперативным данным облагропрома на 
19 декабря, суточная продуктивность коров 
в районах составила в килограммах (первая 
колонка). Получен плюс или минус к уровню 
прошлого года по надою молока на корову 
(вторая), этот же показатель по валовому 
производству в тоннах (третья):

Томский 8,5 + 0 , 6 + 1 0 , 8

Колпашевский 7,7 +0,4 +2,5
Чанвский 7,5 +0,9 +5,2
Каргасокский 7.3 +  1 ,2 +3,8
Первомайский 7,3 +0,5 +3,7
Кожевниковский 6 , 6 + 0 ,1 - 0 ,7
Александровский 6,5 +0,5 + 1 . 8

Молчановский 6,5 —- + 0 , 6

Асиновский 6,3 + 2 . 1

Кривошеннский 6 , 2 ■0,4 + 2 , 8

Верхнекетский 6 , 1 + 0 , 2 + 0 . 2

Бакчарский 6 , 0 +0,3 + 2 , 6

Зырянский 6 , 0 — - 1 , 0

Шегарский 5,9 — +3,3
ТегульДетский 4,9 +0,7 +  1 ,1

Парабельский 4,3 +0,5 +  1,7
г. Кедровый- 4,2 + 0 , 6 +0,4
ПО ОБЛАСТИ 6 , 8 +0,4 +40,9

На фермах четырех районов— Молчановско- 
1, Асиновского, Зырянского и Шегарско-

го — суточные надои .молока на корову 
сейчас находятся на уровне прошлого года. 
Однако, если шегарские и асиновские живот
новоды в целом надаивают молока больше 
сравнимого ,результата, то зырянцы по ва
лу получают на тонну меньше. В кожевни- 
товаких совхозах продуктивность дойного 
стада даже выше прошлогодней, а молока 
производят меньше.

На начало декабря поголовье коров в Ше- 
гарском районе составляло 108 процентов к 
прошлогоднему, в Асиновском — 106, а в
Зырянском и Кожевниковском — лишь 98.

ОБ ОТКРЫТИИ СЕДЬМОЙ 
СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 
ДВАДЦАТОГО СОЗЫВА

Седьмая сессия областного Совета народ
ных депутатов двадцатого созьша открыва
ется 23 декабря 1988 года в 10 часов в зале 
заседаний обкома КПСС и облисполкома 
(пл. им. В. И. Ленина, 6 ).
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П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
X X I  о б л а с т н о й  п а р т и й н о й  к о н ф е р е н ц и и

п о  о т ч е т у  о б к о м а  К П С С
(Окончание, Начало на И-й стр.)

Ра звер н уть широкое изучение и п р о паганд у дополне
ний к К о н сти туц и и  С С С Р ,  нового З а к о н а  о вы борах н а 
родных депутатов С С С Р .

О б учи ть идеологические, пар тийны е и другие руково
дящ ие кадры  ум ению  распознать со ц и альную  дем аго
гию , д а ва ть  реш ительны й и аргум ентир ованны й отпор 
тем, кто, п р и кр ы вая сь плю рализм ом , спе кули р ует на т р у 
дностях и нереш енны х проблемах.

У т в е р ж д а ть порядок социалистического общ еж ития, 
р азвивать гум ан и зац и ю  человеческих отнош ений, с по
мощ ью гла сн о сти  бороться с проявлениям и группового 
и проф ессионального эгоизма^- черствости и ж естокости, 
ш ироко пропаганд и ровать акты  милосердия, разрабо
та ть  програм м у «З а б о та », испо льзуя о пы т д р уги х  реги
онов.

П а р ти й н ы м  ком итетам  рассм атр и вать кл уб н ы е  и 
спортивны е учреж дения к а к  средство коренного у л у ч 
ш ения ид ейно-воспитательной, массовой работы, борьбы 
с антиобщ ественны м и проявлениям и, проведения ярких 
спо р тивны х м ероприятий, ф естивалей ,худож ественной 
сам одеятельности, дней области, районов, отдельны х 
предприятий, у си л и т ь  военно-патриотическое и патр ио
тическое воспитание.

О бком у К П С С ,  горкомам, райком ам , первичны м  
партийны м  о р ганизац иям  по в ц си ть активность ком м у
нистов в повы ш ении качества работы средств массовой 
инф орм ации, у си л и т ь  их ор ганизатор скую  роль в вопро
сах перестройки, пропаганде полож ительного опы та, 
о казать помощь в повы ш ении ком петентности ж у р н а л и 
стских кадров, в дальнейш ем  у л уч ш е н и и  м атериальной 
базы , в укреплении связи с трудовы м и коллективам и.

П а р ти й н ы м  ком итетам  своевременно, остро р еа ги 
ровать на в ы ступле ни я печати, радио и телевидения, 
добиваясь неуклонного вы полнения обоснованны х пред
лож ений и критических зам ечаний;

У с и л и т ь  влияние на работу п ар ти й ны х организац ий, 
расш и р ить гла сн о сть в деятельности м илиции, органов 
ю стиции, пр окур атур ы , укр е п л я ть  их зрелы м и кадрам и, 
повы сить ответственность за наруш ение со циали стичес
кой законности, усиление п р о ф и л а кти ки  пьянства, борь
бы с преступностью , хищ ениям и, тунеядством , а к ти в и 
зировать роль в этом деле профсою зов и комсомола, со 
ветов трудовы х коллективов, органов народного обра
зования.

7. П а р ти й н ы м  комитетам более целенаправленно 
о сущ ествлять руководство проф сою зам и области, под
нять роль ком м унистов в перестройке профсою зной р а 
боты. Н е  д о пускать д уб ли р ования, опеки проф сою зны х 
комитетов. П о в ы ш а т ь  сам остоятельность и ответствен
ность проф организаций и комитетов за вы полнение к а ж 
дым  трудовым  коллективом  планов эконом ического и 
социального развития, широкое вовлечение тр уд я щ и хся ' 
в упр авление производством через советы трудовы х 
коллективов. С тр о ж е о сущ ествлять контроль за со блю 
дением трудового и ж илищ но го  законодательства, р а с
пределением со ц и а ль н ы х  б ла г, соизмеряя их с конкрет
ным вкладом  каж д о го  трудового колле ктива, каж дого 
работника в конечные р е зул ьта ты  труда.

8. О бком у, горкомам, райком ам  пар тии создавать у с 
ловия д ля активного у ча сти я  комсомольцев, всей моло
деж и в д е лах перестройки, обеспечить уче т интересов 
юношей и девуш ек при форм ировании планов со ц и а ль
но-эконом ического р азвития коллективов и территорий, 
более энергично реш ать проблемы, непосредственно з а 
тр агиваю щ и е интересы молодежи. Б о льш е вним ания 
уд елять работе по пр ивлечению  молодежи к  стр оитель
ству  ж и л ь я , уча сти ю  в научно-техническом  творчестве, 
ор ганизац ии производительного труда студенческой и 
учащ ейся молодежи, н а л а ж и в а н и ю  работы  по месту ж и 
тельства. П р о я в л я ть  заботу о повы ш ении авторитета и 
боевитости ком сом ольских организац ий, их о р ган и за
ционной сам остоятельности.

9. Сконцентр ир о вать вним ание областной партийной 
ор ганизац ии на проведении эконом ической реформы. 
Потребовать от обкома, горкомов и райкомов пар тии.

п ар ти й ны х  о р ган и зац и и , ком м уни стов— руководителей 
м естны х Советов устано вить действенны й контроль за 
безусловным  исполнением 3.ак6нов о государственном  
пред приятии (объединении), о кооперации, подним ать 
авторитет и ответственность в их осущ ествлении советов 
трудовы х коллективов, проф сою зны х комитетов, прово
д и ть твердую  линию  на внедрение внутри про изво д ст
венного хозрасчета, коллективного, арендного и семей
ного подряда, обеспечение повы ш ения заработной п л а 
ты  на основе опереж аю щ его роста вы пускаем о й прод ук
ции и производительности труд а, рациональное и сп о л ь
зование пр иб ы ли и образованны х фондов. О бобщ ить 
накопивш ийся в области о пы т арендного и кооператив
ного д виж ения. Р а зв и в а ть  внеш неэконом ические связи 
пром ы ш ленны х, сельскохозяйственны х предприятий.

Ш ироко р азвивать кооперативное движ ение, поощ 
рять образование кооперативов преж де всего там , где с 
их помощ ью  быстро д остигаю тся со ц и а льны й  и хозяй
ственны й эф ф екты . В  сельском  хозяйстве реш ительно 
идти на образование агроф ирм , а гр а р н ы х  объединений, 
интеграцию  индивид уального сектора с общ ественным, 
кооперативны х объединений совхозов, колхозов и про
м ы ш ленны х предприятий. П о ло ж и тельн о  отнестись к 
деятельности п ар тийны х, общ ественны х о р ганизац ий, 
трудовы х коллективов объединений «С и б к а б е л ь », «То м 
ский неф техим ический ком бинат», «То м скстро й», совхо
зов «М а за л о в ск и й » и « С та р и ц и н с к и й », реш ивш их п о л 
ностью  перейти на арендны й подряд.

10. Конф еренция вы ска зы вае тся за сущ ественную  
корректировку областной програм м ы  со циально -эко но 
мического р азви ти я и пор учае т обком у К П С С ,  горко
мам, райком ам  партии, ком м унистам  м естны х Советов, 
руководителям  агропром ы ш ленного ком итета, пред пр ия
ти й  и объединений, строительны х о р ган и зац и й  р еш итель
но преодолеть остаточны й пр инц ип в реш ении со ц и а ль
ны х проблем.

Д овести до конца текущ ей пяти летки  строительство 
ж и л ы х  домов до 900— 950 ты с. квад р а тн ы х метров в 
год, по всем источникам  ф инансир о вани я, уве личить 
число вводим ы х квартир за счет инд ивид уально го  стро
ительства. Р а сш и р и ть м атер иальную  б азу народного 
образования, здравоохранения, особенно детского, к у л ь 
тур ы , ком м унального и бытового хозяйства, сущ ественно 
уве ли чи ть объемы ремонта ж и ло го  фонда. О бластной 
центр обеспечить по нормам теплом и во
дой, у л у ч ш и т ь  т р а н с п о р т н о е  о б служ ивание н а 
селения, торговлю . Д ове сти производство товаров н а 
родного потребления на д уш у населения до 860— 870 
рублей в год, о тпуск у с л у г— до 200 рублей. Д л я  пополне
ния то вар ны х ресурсов ш ироко использовать о ткр ы ваю 
щ иеся возм ож ности прибреж ной и пр игр анично й тор
говли, товарообмен с иностранны м и ф ирм ам и. М а к с и 
м ально развивать крестьянские подворь'я, подсобные 
сельские хозяйства, коллективное садоводство и ого
родничество.

Д о  конца текущ ей пяти летки  уве ли чи ть по ср авне
нию  с 1987 годом производство молока и мяса на. 15 — 
20 процентов. Д овести ур ож ай но сть зерновы х до 20 ц е нт
неров с гектара, стабильное производство зер на— до 600 
— 650 ты с. тонн; надой на корову —  до 3.500 кг. П о в ы 
сить сохранность сельскохозяйственной прод укции, у г 
л уб и ть переработку, особенно м олочного и мясного 
сы рья.

П о р учи ть  обкому, горком ам , райком ам  партии, пер
вичны м  партийны м  о рганизац иям , ком м унистам — р уко 
водителям м естных Советов, руководителям  стр оитель
ны х о р ганизац ий, пред приятий строительной индустрии 
и стройм атериалов повы сить эф ф ективность к а п и т а л ь 
ного строительства, осущ ествить меры по нар ащ иванию ' 
объемов стр о и те льн о -м о н таж н ы х работ, сокращ ению  
незаверш енного производства, увеличению  про
изводства констр укций и м атериалов, привести весь 
строительны й ком плекс в соответствие с реш аем ым и на 
территории области со циальны м и и народнохозяйствен
ны м и зад ачам и. О беспечить ком плексность застройки 
городов и сел, разработать програм м у га зи ф и к а ц и и  
сельских районов, у л у ч ш и т ь  качество отделочны х и б ла 

гоустро ительны х работ. В осстановить ритм ичность вво
да ж и л ы х  домов. Д ея тельн о сть строительны х о р га н и за 
ций, проектны х институтов и сл уж б  заказчи ко в оцени
вать по темпам сд ачи объектов в эксп луата ц и ю .

Н а п р а в и ть  зн ачи тельны е дополнительны е ресурсы и 
л и м и ты  на переустройство села, в том числе 30— 40 млн. 
рублей с пр ом ы ш ленны х предприятий и строительны х 
о р ганизац ий, соверш енствовать формы помощи города 
селу. У в е л и ч и т ь  мощ ности подразделений объ
единений «А гропром строй», «С и б гр а ж д а н стр о й » в се ль
ских районах к 1991 году в 1 ,2 — 1,5 раза. П о р учи ть  
ком м унистам — руководителям  А синовского горисполко
ма, Ш егар ско го  и З ы р янско го  райисполком ов совместно 
с руководителям и соответствую щ их упр авле н и й  в 1989 
году образовать А си но вски й  дом остроительный ком би
нат, заверш ить создание Зы р янско го , р асш и р ить м ощ 
ности Ш егар ско го  комбинатов. У в е л и чи т ь  производство 
строительны х м атериалов на местах. Р а зв и ть  д о п о лн и 
тельны е мощ ности завода К П Д  объединения «Т о м ск 
строй», ускорить возведение завода ж елезобетонны х 
констр укций ( Ж Б К -1 0 0 )  треста «То м скгазстр о й », мощ 
ностей по в ы п у ск у  кир пича, ф аян са , линолеум а, о б ли 
цовочного м атериала, блоков в объединении «Т о м ск - 
стройм атериалы », завода по производству дорож ны х 
п л и т  в тресте «То м сктр ансстр о й», организовать моно
литное домостроение в городе Том ске, н ал ад и ть произ
водство паркета, предметов дом оустройства на пред
приятиях областного центра и области.

Д о  конца текущ ей пя ти л е тки  заверш ить строитель
ство новых производств объединения «То м ски й  неф те
хим ический ком бинат» по в ы п у ск у  сы рья д ля товаров н а 
родного потребления; ускорить строительство И го л ь - 
ского, К ар гасокско го  и П ар аб ельско го  аэропортов, а в 
томобильной дороги Т о м ск— Б а к ч а р — К ед ровы й— П а - 
рабель, животнов(|)дческого ком плекса совхоза « Ю ж 
ны й», третьей очереди подземного водозабора в г. Т о м 
ске, ввести дополнительны е котлоагр егаты  на Т Э Ц - 3  и 
Г Р Э С - П ,  вторую  очередь свиноком плекса совхоза «Т о м 
ски й »; снизить в областном  центре уровень за гр я зн е н 
ности атмосферы.

И . Конф еренция счи та ет целесообразным  д а л ьн е й 
шее соверш енствование интеграци и томской н а у ки  с 
производством, укрепление м атериальной базы , подго
товки н а у чн ы х  кадров. У в е л и ч и т ь  объем н а учн о -и ссл е 
довательских работ в интересах народного хозяйства 
Том ской области. О бком у К П С С ,  Том ском у горком у 
партии, ком м унистам — руководителям  Т Ф  С О  А Н  
С С С Р ,  Т Н Ц  А М Н  С С С Р ,  в у з о в ,  объедине
ний, предприятий М ашино- и приборостроения, м еталло
обработки, агропром ы ш ленного ком плекса сосредото
чить главное вним ание на разработке и внедрении ре
сурсосберегаю щ их и и нтенси вны х технологий, по вы ш е
нии надеж ности м аш ин. П р и с ту п и ть  к  разработке ком- 
плеКснЬй програм м ы  «Уско р ение-9 5». ,

Руко во д ствуясь реш ениям и ф евральского (1988 г.) 
П л е н ум а  Ц К  К П С С ,  осущ ествить дополнительны е ме
ры по улучш е н и ю  партийного руководства реализацией 
реформы народного образования. П отребовать от обко
ма К П С С ,  Том ского горкома п ар тии, п ар ти й н ы х  о р га
низаций, ректоров вузов, директоров ш ко л, учи ли щ , 
техникум ов, органов народного образования повы ш ения 
уровня учебно-воспитательного процесса, подготовки 
н аучно-пед аго ги че ских коллективов, иска ть новые к р и 
терии оценки зн ани й , пр актиче ских навы ков, ж и зн е н 
ной и идейной стойкости в ы пускни ко в и на этой основе 
повы ш ать качество специалистов, обучения молодежи, 
повы сить ответственность п ар ти й ны х  комитетов за з а 
боту о бы товы х условиях преподавателей, о повы ш е
нии их проф ессионального уровня.

Конф еренция заверяет Ц е н тр а л ь н ы й  Ком итет К П С С ,  
что пар тийны е ком итеты и о р ганизац ии, ком м унисты , 
трудящ иеся Том ской области, руковод ствуясь реш ения
ми X X V I I  съезда К П С С ,  X I X  Всесою зной партконф ерен
ции, активнее вклю чатся в осущ ествление преобразова
ний во всех сф ерах общ ества, обеспечат динам ичное со 
циально-эконом ическое развитие области и вы полнение 
зад аний X I I  пятилетки.

А Д Р Е С  —  ЕРЕВА Н

О т г р у з к а
п о  у с к о р е н н о м у  

г р а ф и к у
Незамедлительно отправляют различные 

грузы в район, пострадавший от землетрясе
ния, лесозаготовители «Томлеспрома». Наш 
корреспондент связался по телефону с руко
водителями объединения, курирующими во
просы помощи братской республике.

Е. Л. Елесов, первый заместитель гене
рального директора объединения «Томлес- 
пром»:

— За две декады декабря мы должны от
править в Армению 142 вагонов с ДОП и 
ДВП, пиломатериалом, стандартными брусо- 
.вььми домами. В течение пяти дней от нас 
ушло уже 50 вагонов- вместо 30 по графику. 
Пиломатериала — самая значительная доля. 
3.100 кубометров. ДВП поступит от нас 390 
тысяч квадратных метров, домов — пло
щадью 2.000 квадратных метров. Почти все 
грузы (кроме ДСП) идут по разряду внепла
новых поставок.

В. П. Стрельцов, заместитель генерально
го директора объединения «Томлеспроом» по 
снабжению:

— В Армении находится представитель 
нашего МинлеспрОчМа. Он координирует по
ставку разнообразной продукции и товаров 
по мере их потребности. Поступила информа
ция, что срочно понадобились хозяйственное 
мыло, теплая одежда. И мы сегодня упако
вываем и отправляем в аэропорт 60 кило
граммов мыла, 1 0 0  комплектов одежды и 
обуви... Готовы оказать любую посильную 
нам помощь.

Б е с п л а т н о !
Двадцать пять тысяч рублей перечислили 

в помощь жертвам землетрясения связисты 
области из фонда материальных поощрений 
и еще двадцать пять тькяч — собранных до
бровольно работниками предприятий связи.

По единодушному решению связистов, во 
всех отделениях связи посылки в помощь 
Армении и денежные переводы в адрес по
страдавших от землетрясения принимаются 
бесплатно и без очереди. ,

Н. ИВАНОЙ.

Р е ч н и к и  п р и х о д я т
н а  п о м о щ ь

прежде всего работники Томского речно
го порта решили перечислить в Армению 
50.000 рублей из фонда социального разви
тия предприятия. Кроме того, речники всех 
подразделений решили перечислить в фонд 
помощи пострадавшим однодневную заработ
ную плату.

|Портовики предоставили для формирова
ния составов с материалами в помощь Ар
мянской республике свои подъездные пути и 
свой контейнерный парк. Это значительно 
облегчает работу.

В. МИХАИЛОВ.

А к т е р ы  —  
З а к а в к а з ь ю

Единодушно откликнулись на тяжелую бе
ду — катастрофическое землетрясение в 
Армении — артисты и работники цехов об
ластного театра драмы. На общем собрании 
коллектива было решено прежде всего пере
числить в фонд помощи пострадавшим от 
стихийного бедствия заработную плату за 
один день. Кроме того, решено сбор от 
премьерного опектакля «Отцы, 6 6 », который 
театр покажет 27 декабря, передать также в 
фонд помощи жертвам землетрясения.

М. МАРКОВА.

По данным, поступившим в об
ластной штаб, общий вклад томи
чей на счет № 700412 составил 
3.300 тысяч рублей.

ИЗ В Ы С Т У П Л Е Н И Й  Д Е Л Е Г А Т О В
н а  X X I  о б л а с т н о й  п а р т и й н о й  к о н ф е р е н ц и и

Н. г. НЕСТЕРЕНКО, ре
дактор газеты «Красное зна
мя»:

— Мимо нашего созна
ния как-то проходят нравст
венные корни HiapecTpoftKH. 
Я недавно восстанавливал в 
памяти некоторые понятия, 
вошедшие в сознание вместе 
с перестройкой. К примеру, 
такие: здравый смысл; есте
ственное благоразумие наро
да: не надо- врать никому, 
никогда и ни в чем; точка 
зрения, отличная от твоей, 
имеет такое же право на 
существование, как и твоя 
собственная. Наконец, разве 
не нравственной подготов
кой в условиях перестройки 
звучит предупреждение о 
том, что. прежде чем пере
стройка начнет приносить 
плоды, возможно обостре
ние трудностей, и только 
.местная инициатива, порядок 
и -дисциплина на местах спо- 
собны снизить их. И, нако
нец, забытое: «Надо приба
вить». Я уверен, что здание 
перестройки не удастся нам 
удачно воздвигнуть, если за
будем о своих обязанностях 
укреплять нравственные ее 
основы, строить свою поли- 
тик>' перестройки на ее нрав
ственных принципах.

С каждьш годом все боль
ше пони.маешь, какая колос- 
-.’альная ставка на них сде

лана партиен, как активно 
они включены в политику. 
Вот возьмем. естественное 
благоразумие народа. Раз
ве не об него обламывает 
сейчас зубы экстремизм всех 
мастей, 1пытаясь раскачать 
и размочалить, пове,ргнуть в 
смятение души людей? Вста- 
-ет вопрос о том, как мы, 
коммунисты, часть народа, 
умеем укрепить эти души, 
как умеем каждый лично 
осязаемо и зримо помочь 
им пройти через чистилище 
правды и покаяния, не |раз- 
ложившись окончательно, а 
окрепнув и возмужав. Хо
чется подчеркнуть: не охра- 

, нять запрещениями, не обе
регать нравственность от ис
пытаний, как требовали от
дельные делегаты Томской 
городской конференции, а ус
пешно провести ее через ис
пытания к вершинам свгощня- 
шней нравственной цивилизо- 

' ванности. Вот это мы умеем? 
Думаю, у нас пока нет ос
нований для утве!рдительно- 
го ответа.

А с другой стороны, ведь 
кто-то уже сделал ставку на 
безграничность благоразумия 
и терпения людей. То вдруг 
исчезает зубная паста в про
даже, то мебельные магази
ны превращаются в пустые 
«авгары», то охватит область

стихийная «ооператив.ная 
вакханалия. То еще произой
дет какой-то срыв в сфере, 
где успех или неуспех оп
ределяются скоростью. с 
какой двигаются в перест
ройке работники торговли 
под .руководством Дарьи Ан
дреевны Фроловой.

Легко говорить вообще: 
перестройка — революцион
ное отрицание отжившего. Нс 
ведь вообще отжившего не 
вьгвает. Еслт< р(ересцройка 

отрицает старые истины, то 
она отрицает какую-то часть 
тебя самого, часть твоих 
убеждений, часть твоего об
ретенного опыта, часть тво
их привычек и отношений. 
И вот 31десь самое главное: 
видеть себя на свету пере
стройки, дать себе искрен
нюю оценку. Дело не толь
ко в искренности наших три- 
бунных выступлений, хотя 
должен сказать, что тут то
же есть вопрос. На прошед
ших конференциях журна
листы в непоередсгвенном 
общении с делегатами за
метили, что у нас еще пока 
есть кое-где две демокра
тии: демократия перерывов, 
курилок — и |демократия 
трибун и залов заседаний. 
Время, кскнечно, совместит 
их, мы научимся внятности 
товарищеских отношений, 
1'Дт.).значности и четкости по

зиций. Но надо начинать с 
искренности самооценок, с 
преодоления самоуверенно
сти человека, который в пе
рестройке уже «поймал бо
га за бороду».

Давайте поразмышляем, 
почему на страницах наших 
газет, в передачах ра1дио и 
телевидения на первых по
рах перестройки, да во мно
гом и сейчас, партийное 
слово звучит только в жур
налистском исполнении и 
партийная истина отстаива
ется только журналистами? 
Нельзя без тревоги гово
рить сегодня о том, что 
выступления непосредствен
но партийных работников 
стали редкостью.

Очень правильно ставится 
задача в докладе: партий
ному активу надо взять, за
хватить , интеллектуальную 
•инициативу в газетах, радио, 
телевидении. Именно вос- 

‘ приятия этого смысла ленин
ской идеи о том, что печать 
^  часть общепартийного де
ла, нам сегодня не хватает.

«Газета — .зеркало пар
тийного комитета».'Мы же в 
жиЗ'НИ не придираемся к зер
калу, если оно показывает 
не так, как хочется. Зави
сит это от шлифовки, от 
угла зрения, а главное — от 
мсдели. что •отражается в 
зеркале. Смысл партийного

влияния сегодня заключает
ся в умелой шлифовке, фор- 
мировании журналистов, со
действии тому, чтобы они 
все крепче утверждались не 
на местнических, а на об
щепартийных позициях Е 
перестройке. А самое глав
ное—'ПОЛНОСТЬЮ надо изжить 
администрирование, возро
ждать творческую атмосфе
ру взаимоотношений. Ведь 
уже пришло время, когда 
понятия «хороший партийный 
.работник» и «блестящий пуб
лицист» должны совпа
дать. Но как скоро каждый 
партийный работник, любой 
общественный деятель ока
жется в этом времени — за
висит от понимания несове,р- 
шенства сегодаяшнего лич
ного опыта.

В. ф . КУПРЕССОВ, пер
вый секретарь Дакчарткого 
райкома КПСС;

— Через партийные орга
низации путем гласности, 
изучения общественного мне
ния мы обязаны советовать
ся с человеком — как бу
дет ему лучше, удобнее, вы
годнее. Такой подход дол
жен быть виден в постанов
лении нашей кС'Нференции.

Через изт'чение мнения 
людей мы вьипли на путь 
укрепления сельской семьи 
путем организации средних

школ в каждой центральной 
усадьбе совхоза, и эту рабо
ту уже начали.

Через изучение общест
венного мнения мы вышли 
на путь решения вопроса 
развития сельского подворья 
за счет углубления интегра
ции его с общественным 
производством. При этом 
втягиваем сельчан в аренд
ные отношения. Район за 
счет этого получит в теку
щем году. около двух мил
лионов рублей прибыли, 
когда за счет производства 
в совхозах — около восьми 
миллионов. Эти два милли
она равномерно распределя
ются как на укрепление лич
ных подсобных хозяйств, со
циальное строительство на 
селе, так и на укрепление 
материальной базы совхо
зов.

завода БВК, реорганизации 
учебного процесса на воен
ных кафедрах вузов, обсуж
дением новых законопроек

тов. Я бы добавил еще: с 
новым подходом к выдви
жению делегатов на XIX 
Всесоюзную партийную кон
ференцию, с проблемами 
гласности и изучения обще
ственного, мнения. И не про
сто запоздали — не без по
мощи обкома партии ряд 
комитетов потерял иници
ативу в этих организацион
ных и идеологических воп
росах. А за этим, как вы 
знаете, всегда следовали 
утраты позиций.

Например, мероприятия 
по дальнейшему увеличе
нию товаров народного по
требления на Вакчарском 
маслозаводе и мясокомбина
те могли появиться от на
ших общений с товарищами 
Свиридовым, Тимошенко. 
Поповым и Фоминым, а не
после приезда первого сек
ретаря обкома партии.

Кураторы в орготделе 
больше могли бы жить 
проблемами районов, а не 
Ж1дать, какое очередное по
ручение получат от своего 
заве)Дующего отделом, кото
рый вот-вот вернется от пер
вого секретаря.

Какая это форма соци
альной политики? Активная 
или пассивная? Думаю, что 
новая и активная. Но тогда 
окажите, почему так сдер
жанно относятся ’К этим фор
мам секретари, отделы об
кома парЦии, облиспалком 
и агроп.ром, не развиваются 
они и в других районах?

Вот другой пример. В док
ладе говорится, что мы не
давно явно запоздали с разъ
яснением по строительству

Одной из причин такой 
обстановки, на мой взгляд, 
явилось то, что аппарат об
ластного комитета партий
ного органа стал аппаратом, 
в большей степени работа
ющим на первого секретаря 
обкома партии, а 'Не на пер
вичные партийные органи
зации. Снизилась потребность 
в инициативе у многих работ
ников, которых я знаю давно. 
Согласовывать пытаются уже 
такие вопросы, которые, 
мне кажется, способны и об
лечены правами решать са- 
,ми. В результате затягива
ются эти согласования и вли
яют на практические дела.

Н. П. Кирриллов и Е. В. 
Дмитриев, как правило, до 
последних дней не знают те
му предстоящего политдня.

И эти примеры можно 
продолжить.

Подобный стиль зеркаль
но отражается в Советах, в 
областных управлениях и 
ведомствах. Пока не выта
щишь в район первого ру
ководителя, даже мелкие 
воп^сы не решаются. И по 
другому быть не может,' ес
ли в обкоме партии работа
ют так.

(Продолжение на 3-н стр.)
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Такой стиль работ'ы отвер
гает многовариантность при 
подготовке решений, сохра
няет и будет сохранять ус
ловия для ошибочных субъ
ективных решений.

Мы на конференции долж
ны определить, что новый 
состав обкома и его аппа
рат, создаваемый с новой
структурой по решению ЦК, 

олждолжны в первую очередь 
направить работу на созда
ние механизма демократи- 
ческото формирования ре
шений. Если новый аппарат 
будет безынициативен, ско
ван, то это будет означать, 
что первых уроков из на: 
чальных лет перестройки мы 
не сделали.

Думаю, для того, чтобы 
вдия'ть на развитие внутри
партийной демократии, нам 
необходимо неотложно за
няться системой обучения 
партактива методам актив
ной организационной и иде
ологической работы.

Это наглядно показывает 
дискуссионно - политический 

' клуб идей перестройки при 
Томском горкоме партии.

Я высказал эти мысли и 
замечания не ради того, что
бы принизить роль обкома 
партии в эти трудные пер
вые поворотные годы neipe- 
стройки. Я их высказал, иск
ренне желая, чтобы мы вы
несли для себя правильные 

■ уроки на предстоящие два 
года.

В. 3. ЯМПОЛЬСКИЙ, ди- 
ректор кибернетического 
центра лри ТПИ;

— 20 декабря в Москве 
начинает работу съезд ра- 

./•ботников народного образо
вания. Каж1дый делегат съе
зда заполнил обширную ан
кету службы опроса обще
ственного мнения Гособразо- 
ваняя СССР. Позволю себе 
привести некоторые из сво
их ответов. На Boinpoc: «Как 
вы оцениваете первые ре
зультаты перестройки в ва
шем учебном заведении»?— 
по.дчеркнул вариант ответа: 
«Результаты незначитель
ные». «Что, по вашему мне
нию, сдерживает перестрой
ку образования?». 'Из десяти 
предложенных выбрал сле
дующие три (три и требо
вали); «Незнание вашими 
коллегами, как работать по- 
'яоцому», «Безответствен- 

• ность и лень учащихся», 
«Сложившаяся в стране си
туация» (я подразумеваю 
демографическую и эконо
мическую — в части опла
ты инженерного труда и 
иевоспринмчи,воч:ти эконо
мики к НТП).

печалиться по этому поводу. 
Ведь в нашей нематериаль
ной интеллектуальной сфе
ре деятельности очень слож
но отрегулировать отноше
ния кооператива с государ
ственной собственностью и 
даже с рабочим временем. 
Углубленные раздумья на 
автоматизированном рабо-. 
чем месте в рабочее время 
— они о чем?

Острой и тревожной, на 
мой взгляд, остается про
блема студенческих общежи
тий. Главное здесь—это убо
гость среды обитания, пере
населенность'. Кстати, в соц- 
странах общежитие предо
ставляется далеко не всем 
нуждающимся, но уж если 
предоставили, то это не об
щежитие, а, по нашим мер
кам, гостиница.

И .невольно возникает во
прос: чего Мы так держим
ся за свой контингент, за 
высокий план набору?

Ведь это из-за него мы 
рассылаем во все республи
ки зазывал, опускаем по от
дельным специальностям 
планку вступительных эк
заменов так низко, что бе
рем мало-мальски грамот
ных. Ведь это из-за него у 
нас двухсменка в учебных 
корпусах и толпы в лабора
ториях.

|Вношу орейложецие: «а 
самом серьезном уровне рас
смотреть вопрос о сокраще
нии планов приема в вузах 
города. Это поднимет кон
курс, позволит разгрузить 
преподавателя до .норм, уста
новленных постановлениями, 
разгрузит корпуса и . осо
бенно общежития, позволит 
серьезно заняться повыше
нием качества подготовки 
специалистов.

Томску, Западной Сибири 
наших выпускников с лихвой 
хватит. Ну, а кому 'не хва
тит, пусть приезжают. Бу
дем готовить специалистов 
не через госзаказ, а по пря
мому -Договору и по дого
ворной цене. Будет реальный 
спрос — будет и предложе
ние.

Мы укрепляем базу двух 
строительно - монтажных уп
равлений, создаем мощности 
для производства железобе
тона и столярных изделий, 
чтобы надежно осваивать хо
зяйственным способом не 
менее 1 0 — 1 2  миллионов
рублей в год, беремся за 
строительство сло-жных со
циальных объектов.

В решении социальной 
программы при этом мы 
встречаем ряд сложных про
блем, которые можно было 
бы решить на месте. К 
примеру, ежегодно -для обу
стройства поселков геологов 
за счет ассигнований на 
глубокое бурение и геофи
зику нам выделяется, как на 
временные сооружения, 7— 8  
миллионов рублей. Но раз
ве .мы времянки строим в 
Новом и Среднем Васюгане, 
Каргаске, Александровском? 
О'Д'нако, как и в давнее вре
мя, социальные объекты, 
жилье, построенные по этим 
источникам финансирова
ния, не входят в статисти
ческую отчетность, а следо
вательно, и не принимаются 
на К01мплектацию территори
альными органами Госсна
ба, что противоречит соци
альной справедливости.

годня же приходится кон
статировать почти полное 
отсутствие серьезных иссле
дований по социальной эко
логии, этнической зколсгии, 
антропоносмической и т. д. 
Вместе с тем необходимо 
предостерегать и от гипер
трофии проблемы экологии. 
Йсологичеокий детерминизм 
так же опасен, как и прене
брежение вниманием к эко
логии. В этом плане следу
ет больше внимания уделять 
пропаганде научных знаний.

Несколько слов о профи
лактике. Мы — практичес
ки самая «курящая» страна 
'В мире, две трети населения 
систематически не занима
ются физкультурой, до 30 
процентов населения имеют 
избыточный вес. Здоровый 
образ жизни определяет в 
Целом уровень здоровья на
ции. Поэтому личный при
мер руководителя, коммуни
ста ничем не заменишь. По 
данным эпидемиологических 
иссле1дований, меньше всего 
курят в нашей области ра
ботники партийного аппара
та и органов Советской вла
сти. Это очень хорошо. Но 
что касается физической 
культуры, здесь дело обсто
ит хуже.

сегодня важное значение 
приофетают вопросы защи
ты прав и законных интере
сов граждан. Но в нашей 
области еще часто допуска
ются ущемления законных 
прав граждан. Только про
куратурой области в теку
щем году восстановлены на
рушенные права 400 граж
дан.

Или вопросы соблюдения 
трудового законодательства. 
Наибольшее число наруше
ний закона при увольнении 
граждан допускается в 
Стрежевом, Колпашеве, в 
Кировском, Томском, Бак- 
чадоком. Зырянском и дру
гих районах, в трудовых 
коллективах НГДУ «Васю- 
ганяефть», Зырянской ПМК-4, 
тресте «Агропровдорстрой» 
и других. Распространены 
нарушения жилищных прав 
граждан.

Проблема юридического 
всесйуча в нашей области 
также очень актуальна. 
Юридический всеобуч в той 
или иной мере сейчас осу
ществляется. Но в большин
стве районов области пока 
еще не преодолены разно
бой, примитив, а порой эле
ментарное нежелание этим 
заниматься. Необходимо раз-

Н. А. ТОРЧКОВА, заве- 
дующая секцией магазина 
№ 14 Томского горпромтор- 
га:

Не думаю, что своими от
ветами я бросил тень на 
свой институт или томские 
вузы, которые, на мой 
взгляд, по многим парамет
рам стоят выше среднего в 
стране. Однако дистанция 
между конечными целями 
перестройки высшего обра
зования и достигнутым так 
велика, чтр иной ответ пока

4̂ *цeвoзмoжeн.
Судя по проектам доку

ментов, которые будут при- 
HHT.bf на съезде, очень мно
гое из категории «нельзя» 
перейдет в категорию «мо
жно». Можно будет для по
вышения качества подготов
ки объединять вузы, техни
кумы, 'ШКОЛЫ и ПТУ, как 
это сделано в нашем кибер
нетическом центре, но уже 
не в порядке эксперимента 
по специальному приказу ко
митета, а по мере необходи
мости. Можно готовить спе- 

, циалистсв и распре|делять по 
йрямым связям с предприя
тиями без конфликта с гос
заказом. Можно определять 
себе структуру и числен
ность научного, учебного и 
Управленческого персонала, 
что еще недавно считалось 
фантастикой, и многое дру
гое.

.Но вот с чем нельзя со
гласиться, так это с пред
ложением о создании в вузе 
двух советов — совета тру
дового коллектива и уче
ного совета вуза, который, 
кстати, всегда был и есть. 
Ситуация усугубляется тем, 
что совет института (тот, 
что СТ.К) наделяется правом 
избрания членов ученого со
вета. Налицо, на мой взгляд, 
безуспешная попытка ликви- 
дирс>вать дефицит щемокра- 

^^тии за счет дефицита ком- 
*■ петентности. .Нет, не про

фессорский снобизм движет 
нами, когда мы отвергаем 
идею двух советов. Два со
вета со сходными функция
ми обязательно приведут к 
цротивостоянию, к разладу, 
а смута еще никогда не по- 
вьшала производительность 
и качество труда.

Уже не месяцы, а- дни от
деляют вузовскую науку от 
перехода, на хоз|расчет и свя
занные с этим надежды на 
раскрепощение фондов за
работной платы. Создаются 
оплопш и рядом .кооперати
вы. Только в кибернетиче
ском центре их уже зареги
стрировано два. Правда, по
ка не знаю, радоваться или

— Хочу поддержать сло
ва, сказа.нные в. отчетном 
докла|де обкома партии о 
том, что в области допу
щено отставание в развитии 
отраслей, непосредственно 
связанных с удовлетворени
ем потребностей людей, и 
что это негативно сказалось 
на сбеспечении растущего 
спроса .на товары.

У нас'постоянная нехват
ка валенок, кожаной обуви, 
зимнего и демисезонного 
пальто, школьной формы 
для мальчиков, рабочей оде
жды, опортивного . трикота
жа. Все эти товары выпус
каются на предприятиях об
ласти. Разве мы .не можем 
по опыту пищевых предпри
ятий объявить двухлетку по 
их реконструкции и снять 
многие вопросы?

Не хватает проектов мага
зинов, удобных для покупа
теля и продавца. Ка.к к па
сынкам, относятся к объек
там торговли строители. 
Сдают их в последнюю оче
редь, с большими недодел
ками. Непонятно только, по
чему эти магазины в таком 
состоянии принимаются го
сударственными комиссиями. 
Ни о каком новом подходе 
нельзя говорить в градост
роительной политике горо
да. Томск обеспечен TOipro- 
выми площадями только на 
60 процентов. Застраивают
ся крупные микрорайоны с 
населением в десятки тысяч 
человек, такие, как Каштак, 
Центральный, Солнечный, и 
опять почти 'нет Магазинов 
промышленных товаров.

Работники торговли очень 
нуж1даются в жилье. Мы по
нимаем, что многое для се
бя должны делать сами. Тем 
более переход на хозрасчет 
позволяет это делать. Сила
ми работников торговля на
чали строить два дома на 
60 квартир. Прюектируем 
еще три дома. Нашли и вто- 
ро'й путь: строить жилье в 
кооперации с промышленны
ми предприятиями. Горис
полком должен создать для 
этого льготные условия. Вот 
тогда и обращений в его ад
рес о выделении квартир и 
мест в детских учреждениях 
будет меньше.

Следует улучшить работу 
первичных партинпых орга
низаций ' геологов в г. Том
ске, где более 2 0 0  комму
нистов. По нашему мнению, 
в целях усиления партий
ного влияния надо иметь 
освобожденного партийного 
работника на должность сек
ретаря партийного бюро или 
комитета.

.Мы Д0 .1ЖИЫ а.хтивно вз>1ть-

Р. С. КАРПОВ, пред
седатель президиума Том
ского научного центра АМН 
СССР, директор научно-ис
следовательского института 
кардиологии;

Г. Н. ШЕСТАКОВ, гене 
ральный директор объедине
ния «Томскнефтегаз)геоло- 
гия»:

--- По мнению коммуни
стов, работающих в геологии, 
деятельность обкома партии 
вполне заслуживает удов
летворительной оценки. Вме
сте с тем необходимо отме
тить, что обкому партии за 
отчетный перио;д не удалось 
в полной мере добиться вы
полнения постановления ЦК 
КПСС и Совмина СССР о 
мерах по комплексному раз
витию Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса, в 
соответствии с которым на 
объектах TOiMCKHx геологов 
нам'ечалось в текущей пяти
летке освоить 30 миллионов 
рублей капитальных вложе
ний, а освоено за три года 
всего 5 миллионов.

— Особое значение при
обретает сейчас давно изве
стная мысль; здоровье че
ловека — это не только за
бота врачей, но и всего об
щества, его социальных ин
ститутов. В нашей обдасти 
раньше, чем в других реги
онах Сибири, обком КПСС 
обратил серьезное внимание 
на проблемы здравоохране
ния и меди.цинокой науки. 
Это, несомненно, привело к 
существенному улучшению 
томского здравоохранения.

Вместе с тем жизнь ста
вит сегодня и новые задачи, 
■касающиеся прежде всего 
вдоровья матери и ребенка. 
Особое значейие приобрета
ют медико - генетичеокие 
исследования, и они успеш
но проводятся у нас. Одна
ко необходима новая орга
низационная структура ме
дицинской помощи, где 
объектом ■ иоследования яв'- 
ляется вся семья. В НИИ 
медицинской генетики раз
работана первая в стране 
модель генетического дис
пансера, выделены средст
ва на строительство - рекон
струкцию здания на Набе
режной реки Ушайки. Очень 
важно ускорить ввод в 
строй этого объекта.

Координационный совет 
' целевого комплекса «Здо

ровье» программы «Ускоре- 
ние-90» отметил определен- 

1̂ую положительную дина
мику по туберкулезу, онко
логической и сердечно - со
судистой патологиям. Серь
езное спасение вызывает 
увеличение инфекционных 
заболеваний и травматизма. 
В целом это общесоюзная 
•проблема. Кстати, это тра
диционное направление ис
следований томских ученых 
в последние годы ретива- 
ется слабо. Президиум Т.НЦ 
принял решение по органи
зации отдела вирусологии с 
приоритетным развитием ис
следований по детским ви
русным инфекциям. Один 
из возможных вариантов 
развертывания его — на ба
зе реконструируемой дет
ской инфекционной больни
цы им. Оибирцева с органи
зацией УНПК.

В ря,д первостепенных се
годня встает проблема охра
ны окружающей среды. Ре
шение этой сложной пробле
мы невозможно без фунда

ментальных разработок, Се-

с я . за развитие в нашей оо- 
ласти культа здорового об
раза жизни. В связи с этим 
считаю, что целесообразно в 
рамках программы «Ускоре
ние-90» организовать меж
ведомственный совет по про
филактике заболеваний и ук
реплению здоровья населе
ния, а руководить им дол-, 
жен только первый руково
дитель программы.

Томичи под руКО|ВОДСТВОМ 
обкома КПСС активно реша
ют, основные социальные 
проблемы. Очень важно, что
бы в их ряд было поста1Вле- 
но и наро|Дное здравоохра- 
нение. Предлагаю внести это 
в решение конференции.

раошать про; ра,м,\1 ы право
вого , обучения всех, хозяй
ственных ' руководителей, 
партийного и советского ак
тива. про|Думать систему за
нятий.

Е. Д. ИВАНОВ, пред
седатель областного суда:

— Мы, работники право
охранительных органов, 
серьезно обеспокоены тем, 
что обстановка с преступ
ностью в области осложни
лась. • Процесс последова
тельного сокращения пре
ступности в 1985— 1987 го
дах фактически прекратил
ся.

Одной из причин роста 
преступности являются от
сутствие четко окоординиро- 
.ванной предуп;редительно- 
'Профилактической работы, и 
прежде всего правоохрани
тельных органов, низкая 
радарываемость ряда престу
плений. Не устранены на
рушения законности и в 
практике работы правоохра
нительных органов; нео^с- 
■нсванные йривлечения' к 
уголовной ответственности, 
незаконные аресты и заде.р- 
жания, волокита и форма
лизм.

Другая .причина — ослаб
ление борьбы с пьянством. 
Во многих коллективах не 
создана обстано,В!ка нетерпи- 
М.ОСТИ к пьянству, к любым 
!наруш;ениям трудоврИ дис
циплины и порядка. За 11 
месяцев года с произво.дст- 
ва в нетрезвом состоянии 
.доставлено 2.345 человек, 
из них в Томске -6 2 9  чело
век (только с. «Сибэлектро- 
мотора» доставлено 1 2 0  че
ловек). А закон об ответст
венности должностных лиц, 
попустительствующих пья! 
ницам, бездействует.

Все эти недостатки в оп
ределенной степени зависят 
и от того, что органы мили
ции, суд, прокуратура дейст
вуют разобщенно. (Отдел ад
министративных органов об
кома КПСС недостаточно 
четко координирует работу 
правоохранительных орга
нов, Опрос учиняется •толь
ко с руководителей, чаще 
всего в стенах обкома, а с 
коллективами партийные ра
ботники встречаются редко, 
плохо знают настроение ря- 
дсвых" работников.

На XIX Всесоюзной пар
тийной конференции остро 
поставлен 'вопрос о форми
ровании социалистического 
правового государства. Для 
правоохранительных органов

Одним из главных момен
тов в создании правового го
сударства Всесоюзная пар
тийная .конференция призна
ла независимость советского 
суда. Требование о невме
шательстве в его деятель
ность относится и к журна
листам.

29 сентября 1988 года в 
газете «Красное знамя» бы
ла помещена публикация 
«'Скрежетание аппарата». В 
ней делается упрек в адрес 
судебных органов, не под
державших руководителя 
треста «Агропромдорстрой» 
т. Сартакова в его деятель
ности по .сокращению шта
тов. Тов. Сартаков игнори
ровал требования закона; а 
в корреспонденции написа
но. что Сартаков допустил 
«формальное нарушение за
кона».

Почему до настоящего 
времени руководители обко
ма КПСС, облисполкома не 
считают, что судьи, прокуро
ры, сотрудники М'илиции за
служивают внимания к се
бе? Не имеет постоянного 
места работы Октябрьский 
районный народный суд, 
а жители района вынужде
ны в поисках судебной за
щиты разыскивать своих из
бранников по всему городу. 
Не отвечает эле»ментарным 
требованиям состояние зда
ний Томского, Александ
ровского, Стрежевского, Ле- 

), Illeiнинского, Шегарского, Кол- 
пашевского, Верхнекетского 
судов, а народный суд Зы
рянского района уже третий 
год ЮТИТСЯ' в пожарном де
по. Независимость судей— 
это и создание условий для 
их труда.

Еще в худших условиях 
получают правовую помощь 
и услуги граждане в нота
риальных канторах и юри
дических консультациях. В 
тесных, холодных, ветхих 
помещениях людям в ожи
дании очереди негде даже 
присесть. Три года содержит 
Ленинский район нотариаль
ную контору в проходной 
химфармзавода.

технике - экономических по
казателях. Но того, что мы 
достигли, явно мало. Не во 
всех районах совместно с 
райкомами партии нам уда
лось организовать сильные, 
стабильные коллективы стро
ительных подразделений.

Проведенный обкомом пар
тии в Шегароком районе се-’ 
минар по комплексной за
стройке села подтвердил, как 
надо коллективно застраи
вать и создавать новые се
ла. Подобная работа сегод
ня актив.но проводится в Ко- 
жевниковском, Колнашев- 
ском районах, где нам уда
лось освоить строительство 
панельных домов. Задача на 
1989 год — построить 200 
домов «25-й серии», рас
ширить зону строительства в 
северной зоне.

Созданы мощности моно
литного домостроения. Сфор
мированный коллектив «Мо- 
нолитвахтост'рой» начинает 
.работать на арендном под
ряде. В следующем году ста
вим задачу перед этим кол
лективом — работать как 
арендно-кооперативная ор
ганизация, .проектировать 
силами созданного проект
ного кооператива «Моно
лит». Планируем построить 
130 монолитных домов.

Третье направление — 
виброблочное домостроение. 
Созданные с небольшими за
тратами капитальных вло
жений мощности в Зырян
ском районе позволили на
ладить выпуак 40 усадебных 
домов. Сегодня налаживает
ся их строительство в во
сточной зоне. На базе Зы
рянского района проведен 
се.минар, руководителям всех 
районов показали, как зы- 
рянцы освоили вьшуск и 
строительство виброблочного 
жилья, пол'урамных конст
рукций. Развернута в районе 
и большая работа по рекон- 
стру1кци.и кирпичного произ
водства. 'Подобную работу 
по укреплению баз стройин
дустрии надо проводить во 
всех районах области.

В объединении разработа
на большая программа по 
развитию передовых форм 
организации арендного под
ряда, Несколько предприя
тий уже' закончили подго
товку к переходу на него. 
Предусмотрено за два года 
полностью осуществить пе
реход всех организаций на 
работу по арендному подря- 
Л!У.

Сельским строителям, по
скольку в состав агрокоми
тета области перешли под
разделения и предприятия 
пищевой и перерабатываю
щей промышленности, при- 
шлось .дополнительно брать 
на свои плечи их реконст
рукцию. Кировакий и Совет
ский райкомы партии актив
но участвуют в решении 
этих задач, чего нельзя ска
зать о Ленинском райкоме 
партии. За отчетный период 
освоено на объектах пище
вой и перерабатывающей 
промышленности 12,5 мил
лиона рублей, в'ведены но
вые мощности 'на мясоком
бинате, кондитерокой фаб- 
.рИ'ке, заводе прохладитель
ных напитков, мощности по 
хранению овощей...

Это все нужные объекты, 
но потребность в подрядной 
деятельности «Агропром- 
строя» для сельского 
хозяйства очень вели
ка. Агрокомитет. РАПО, 
директора совхозов, пред
седатели колхозов про
сят и требуют переводить 
строительные мощности на 
село, одновременно же руко
водители райкомов партии, 
райисполкомов предусматри
вают .строительство и рекон
струкцию объектов в рай
центрах, не свойственных 
сельскому хозяйству. Мы счи
таем, что это неправильная 
постановка вопроса. Наша 
задача — непосредственно 
обстраивать село. В резуль
тате наша программа на 
1989 год — 6 6  миллионов 
рублей строительно - мон
тажных работ, а непосредст
венно в селах и поселках 
совхозов и колхозов плани
руем освоить лишь 28 мил
лионов рублей.

Для укрепления коллекти
ва «А1гропромстроя» нам 
нужна не только пар
тийная поддержка, . но и 
единая партийная органи
зация — партком. Ведь 
'наши подразделения
сильно разбросаны по 
районам, где руководителям 
подразделений порой нелегко 
отстаи'вать свои позиции, в 
ряде случаев районные ор
ганизации проявляют мест
ничество...

Хотелось бы, чтобы ны
нешняя конференция стала 
переломной в отношении об
ластного комитета партии и 
его секретарей к нуждам 
правоохранительных орга
нов

Н. Ю. МАТВИЕНКО, 
руководитель ^арендного зве
на, тракторист совхоза («Чу
лымский» Тегульдетского 
района:

Е. А. КАЛУГИН, предсе
датель (Правления государст
венно /- кооператявного <Й1ъ- 
единення що строительству 
«Томскагропромстрой»; }

— Мы постоянно искали 
формы .перестройки по вы
полнению задач агрокомите
та в укреплении социальной 
базы села. Выбранные на-, 
правления по программе ус- 
(Нррен'Ия обеапечили 'нам 
резкий рост в объемах и

— В районе только одно 
наше звено работает на 
аренде. У нас 12 механиза
торов. В прошлые годы в 
'Кормозаготовках участвовало 
практически все отделение 
да еще в среднем каждый 
летний месяц до 40 человек 
из райцентра и Томска. 
Нынче всю эту работу сде
лали 12 человек. Кормов 
заготовили больше и лучше
го качества. Производитель
ность труда выросла по сра
внению с 1987 годом в 4 
.раза. Но я бы не оказал.

что работали мы в 4 раза 
больше, чем в предыдущие 
годы. Улучшилась организа
ция труда, появилась заин
тересованность в работе, 
стала проявляться инициа
тива. Ну и заработная пла
та увеличилась в два ра
за — в среднем за месяц 
на каждого механизатора 
по 540 рублей.

Но коренных изменений 
отношения к совхозному 
'Производству еще нет. Мы 
еще не являемся хозяева- 
М1И на своей земле и все еще 
делим на «мое» и «совхоз
ное». Это объясняют отсут
ствием закона об аренде. 
Закон, конечно, нужен, и 
как можно скорее. Но у нас 
не возникло конфликтных 
ситуаций ни внутри эвена, 
ни между звеном и админи
страцией совхоза. Дело, по- 
моему, в том, что мы, ком
мунисты, не объяснили кре
стьянину, не доказали ему, 
что сейчас он является на
стоящим хозяином совхозно
го имущества. Да и за один 
год такой перелом в созна
нии произойти не может...

Статистика утверждает, 
что две трети конторских 
должностей заняты людьми 
со средни.-и и средне-специ
альным образованием. Так 
вот, отношения между кон
торскими служащими и учи- 
теля.ми очень сложны. Уж 
очень прочно укрепилось в 
сознании, что все школьные 
проблемы можно решить 
словом...

Органы народного обра
зования, дав широкий прос
тор для эксперимента и 
творчества, забыли о мело
чи; финансово-хозяйствен
ной самостоятельности шко
лы. Доверив школе челове
ка, не решились доверить 
бюджет.

Мы в своей школе ввели.

Еще хочу сказать о роли 
специалистов в работе по 
внедрению аренды. Специа
листы у нас в основном не 
являются инициаторами вне
дрения новых форм хозяйст
вования, хотя им отведена 
именно такая роль. Я гово
рю о Нешем районе. Я счи
таю, что оклад специалиста 
не должен быть чем-то не
зыблемым. Хороший апеци- 
алист должен хорошо зара
батывать, а плохого не дол
жно быть. И заработную 
плату специалисту должен 
назначать тот трудовой кол
лектив, в котором он рабо
тает...

например, третий урок
физкультуры;. За сентябрь 
■ мы с учителем физкульту
ры рассчитались, а вот ког
да 'Рассчитаемся за ок
тябрь — неизвестно. На
каждый урок сверх нЭ'Груз- 
ки толково работающему 
учителю я должен брать
разрешение в областном
управлении народного обра
зования.

Ясно, что новый (в широ
ком смысле этого слова) 
учитель в одночасье не поя
вится, поэтому сегодня, как 
никогда, важна роль инсти
тута усовершенствования 
учителей.’ А последний, к
сожалению, \ пребывает в

КИЕ

Сегодня надо подумать и 
о том, чтобы арендатор ра
ботал не по 14— 16 часов в 
сутки, не имея выходных и 
отпусков, а 7 — 8  часов. Он 
'Должен и .отдыхать...

Наше звено получило 15 
тысяч рублей прибыли. Что 
.можно построить на эти 
деньги? Двухквартирный 
брусовый дом за 3 года? Но 
на эти деньги нужно еще 
приобретать новую технику. 
Если мы будем строить та
кими темпами, то долго еще 
люди будут жить в старом, 
■ветхом жилье. А ведь сей
час малые деревни района^ 
напоминают колхозные де
ревни 30-х годов, хотя не
которые меры цринимают- 
ся...

В этом году iB нашей де
ревне Шумилове заготовле
но более 1.500 тонн силоса 
и сенажа. Зимой мы будем 
■два месяца возить корма на 
центральную усадьбу за 30 
километров. Хотя проще бы
ло бы содвфкать скот на 
месте. У нас позволяют это 
и кормовые угодья, и в до
статке людей. Нам обязате- 
ль.но нужна молочнотовар- 
иая ферма.

Жилье и у нас в" основ
ном старое и ветхое. Но у 
нас есть молодежь. Чтобы 
удержать ее, нужно удоб
ное, современное жилье, ну
жны объекты соцкультбыта; 
Сейчас не модно просить, 
но я говорю от имени жите
лей всех малых деревень; 
помогите нам решить эти 
проблемы, особенно нужны 
строительные материалы. 
Без них деревню не под
нять... Мы, например, смо
жем расширить пашню, по
высить плодорсд!ие земли, 
держать скота в два раза 
больше. Но для этого нужно 
строить и строить. Коода-то 
в Тегульдетоком районе бы
ло около 50 населенных 
пунктов, а сейчас 15. Но 
ведь могут перестать суще
ствовать еще 6 —7 малых 
деревень. Меры по их спа
сению, нужно принимать не
замедлительно...

От имени тетульдетской 
делегации (думаю, что деле
гаты-селяне меня поддер
жат) вношу предложение; 
создать областную комплекс
ную программу развития, а 
правильнее будет сказать 
— спасения малых дере
вень. Решив эту задачу, мы 
накормим людей.

плену отживших свое вре
мя подходов. На мой 
взгляд, упор должен быть 
сделан на работе лучших 
ученых То.мска с учителями 
по вопросам развития нау
ки, на привлечении к этой 
работе членов творческих 
союзов, на посещении кон
цертов, выставок, проведе
нии педагогических дискус- 
К1ИЙ, обзоров новинок лите
ратуры, то есть всего то'го, 
что расширяло бы учитель
ский кругозор.

Обобщенно говоря, дея
тельность института усовер
шенствования учителей 
должна способствовать рас- 
'Ширению образованности 
учителя, а не пичканию его 
готовыми рецептами (это 
■могут сделать и книжные 
издательства, причем в луч
шей форме).

Думается, что отдел об
ластного комитета партии 
расс.мотрит положение с 
переподготовкой учителя и 
внесет в нее радикальные 
изменения.

Сельская .школа на сов
ременном этапе развития 
должна стать целево.й и за
нять свое место в системе 
•иерр€р’ыв.ного образования, 
а не служить источником 
малоквалифицированных ра
бочих города. Те рабочие 
места, что созданы сегодня 
в совхозах, и тот труд, ко
торым заняты на них уча
щиеся, не способствуют 
макаренковско.му понятию 
«завтрашней радости», а, 
скорее, решают задачу от
торжения молодежи от се
ла.

Поэтому наряду со строи
тельством школ должна ре
шаться задача строительст
ва хороших мастерских для 
профессиональной и про
фильной подготовки, а так
же классов целевой интен
сивной подготовки будущих 
специалистов сельскохозяй
ственного производства.

А. А. МЕДЕНЦЕВ, Ди
ректор Кисловской фед- 
ней школы Томского райо
на:

— С чего 'Начинается 
умирание деревни? Вначале 
умирает школа, потом уми
рает село... На его месте 
появляется невзрачный
осинник. Это уже аксиома: 
умирает школа — умирает 
земля.

Чтобы вести речь о се
годняшней школе, необхо
димо точно определить ее 
координаты, а также место 
и роль учителя в нашем об
ществе.

Школа-комплекс — ве
ликолепный образец эстети
ческого воспитания — ни
как не приживается в на
ших селах из-за ведом
ственной разобщенности. 
Отделы культуры не хотят 
передавать свои ставки му
зыкантов, хореографов, ху- 
дожникон в общеобразова
тельную Ш'Колу, считая, что 
школы не сумеют квалифи
цированно направлять рабо
ту этих спецвалН'Стов. Но 
кто мешает сделать второй 
шаг и передать ставки ме- 
тодцетов в систему народ
ного. образования? А су
ществуя отдельно, в редких 
селах, музыкальные и ху
дожественные школы не ре
шают своей задачи, так как 
работают буквально с 
горсткой учеников. Если 
мы всерьез хотим решить 
вопрос закрепления молоде
жи на селе, мы каждую 
среднюю школу должны 
сделать комплексной.

В связи с этим прошу об
ластной ко'митет .КПСС рас
смотреть следующие пред
ложения:

— необходи.мо , в корне 
изменить общественный 
статус сельского учителя;

Школа ждет и надеется 
на лучшие перемены. С че
го начинать? Правильнее 
было бы, по-моему, так; с 
кого начинать?

— улучшить профессио
нальную подготовку учите
ля за счет расширения его 
образованности, сделав упор 
на направление в сельскую 
школу .выпускников универ
ситета:

Сегодняшняя жизнь учи
теля осложняется взаимоот
ношениями с теми, в чьих 
руках' материальная власть, 
то есть средства и возмож
ности, с помощью которых 
можно значительно улуч
шить результаты учебной 
деятельности.

— создать в сельских 
школах условия для работы 
по целевой подготовке уча
щихся:

— рассмотреть и . решить 
вопрос о создании социаль
но- педагогических комплек
сов.

(Окончание на 4-й стр.)
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(Окончание.
Начало на 2 —3-й стр.)
А. И. БУРДАЧЕВ, секре

тарь парткома объединения 
«Контур»:

— Во многом психология 
консерватизма накапливалась 
годами. Что касается комму
нистов — это отголоски на
шей бывшей системы прие
ма в партию по принципу: 
«Хороший человек, хороший 
труженик,—значит, достоин». 
Но этот человек, к сожале
нию, часто — не боец.

Анкетирование, проведен
ное у нас, показало, что мно
гие не знают, как им лично 
войти в перестройку. Это бы
ло и раньше, но перед гла
зами любого поколения был 
пример, скажем, Алетеея 
Стаханова, Паши Ангелиной, 
до которого как-то пытались 
дотянуться. А сегодня с по
мощью прессы все идеалы в 
этом плане разрушены. Все 
подавалось стереотипно и до 
безобразия упрощенно: если 
космонавт, то «сел, поехал» 
— и звезда на грудь, если 
инженер — то это самый ни
щий трудящийся, если руко
водитель — то это бюрократ. 
Если кооператор, способный 
сегодня 50 тысяч рублей по
дарить больнице, — герой 
нашего времени, то кто та
кой тогда наш современный 
■рабочий шромышленного 
предприятия?

Я не за то, чтобы искус
ственно создавать идеалы, но, 
думаю, в рамках областной 
программы «Ускорение» мог
ла бы быть разработана серь
езная концепция воспитания 
сс.В(ременнс1го, гар(моничного 
человека в условиях пере
стройки. Это помогло бы в 
первую очередр у молодежи 
на научной основе формиро
вать истинные ценности.

Плохо, что отдел пропа
ганды и агитации обкома 
партии не пытался серьезно 
пбдумать о методологии вне
сения в массы научного по- 
литэкономического сознания. 
А то иногда упрощенно счи
таем, что в этом плане уже 
все решено. Что (кая сегод
ня ирониризуют) наше са
мое средяее в мире — сред
нее образование, или самое 
дешевое в мире — высшее 
с этим оправляются. Без 
парторганизаций этого никто 
не сделает. И здесь потре
буется большая работа, и 
нужны при этом конкретные 
рекомендации наших общест
воведов и областного коми
тета партии.

Сложно сегодня в коллек. 
тинах работать еще и пото
му, что сохраняется опреде
ленное недо1верие трудящих
ся, да и коммунистов к пар
тийным органам. Проскаль- 
зьгаает противспоа/тавление 
«мы» и «они».

То, что публикуется в 
прессе о сложных периодах 
истории, невольно связыва
ется с деятельностью сегод
няшнего партийного аппара
та. Позиция неверная, и ее 
надо преодолеть. Выхо,д у 
нас в открытости работы, по
вышении качества гласности, 
демократизации отношений 
внутри партии.

Я думаю, что обкому пар
тии и всем нам надо учить
ся у Центрального Комите
та КПСС постоянно генери
ровать идеи, вокруг .которых 
сплачиваются люди. На мой 
взгляд, таким делом сейчас 
могло бы стать индивидуаль
ное строительство жилья.

Много вопросов задается 
в последнее время по секре
тарям парткомов. Как сооты- 
ковать, например, принципи
альность по отношению к ру
ководителям и социальную 
защищенность? Резерв кад
ров и непредсказуемые де
мократические выборы? Де
сяти-, двенадцатичасовой ра
бочий день и непрспорцио- 
нальную оплату? Профессио
нальную подготовку в выс
шей партийной школе и си
туации на выборах по прин
ципу «хуже, но свой»?

С учетом этих противоре
чий придется создавать но
вую систему работы с кад
рами секретарей. Я бы для 
обсуждения предложил та
кой порядок. Уже через год- 
два после выборов секрета
ря парткома на общем со
брании выбрать кандидата в 
резерв, послать его в ВПШ, 
а через два года, по оконча
нии школы, избирать. • Не бу
дет застоя в кадрах. 3—4 го- ' 
дя секретарь работает с пол. 
ной отдачей, подбирает ме
сто для дальнейшей работы. 
Все это снимает нервозность 
и у слушателей ВПШ, и у 
уходящих секретарей, и об
кому проще и надежней бу
дет ра^тать.

Вероятно, обкому партии 
придется с учетом развития 
территориального хозрасчета 
пе1жсмотреть и порядок уп
равления программой «Уско. 
рение». Сделать серьезный 
крен на коммерческие под
ходы. Что имеется в виду? 
В ближайшем будутцем не 
удастся изменить историче
ски сложившуюся структуру 
производства, а она не сба
лансирована по ПрОИЭВОД)СТ- 
ву товаров народного по
требления. Нечем будет по
крывать товарный дефицит, 
а продукции для обмена с 
другими областями у нас 
нет, пожалуй, за иоключе'ни- 
ем «Томи-209».

Может, в рамках програм
мы предусмотреть создание 
межотраслевых кооператив
ных объединений для разра
ботки и массового тиражиро
вания престижных товаров 
для обмена на товары в 
стране и, может, даже за ру
бежом, с пропорциональным 
распределением прибыли 
между участниками. В этом 
плане, я думаю, надо вер
нуться к предложению Мар
ка Михайловича Райзмана, 
начальника КБ, о создании 
цифровой бытовой техники.

Л. Н. ЛЕБЕДЕВ, пер
вый секретарь Советского 
райкома КПСС:

— Особенность нынешне
го момента состоит в том, 
что дальнейшее наше разви
тие все больше упирается в 
необходимость реформы по
литической системы. Осуще

ствляя ее на местах, прово- 
■ дя линию на превращение 
партийного комитета в орган 
политического руководства, 
на разграничение! функций 
между партийными и совет
скими органами, мы, как 
мне кажется, допускаем од
ну серьезную ошибку. Со
шлюсь на М. С. Го^ачева. 
Выступая на XIX Всесоюз
ной партийной конференции 
по поводу экономического 
детерминизма тов. Абалкина, 
он говорил; «Мы должны 
выработать политическую ли
нию — как возродить власть 
Советов. Вот наша задача. 
Следующий очень важный 
момент — разграничение 
функций между партийными 
и государственными органа
ми». А у нас за второе, раз
граничение функций, мы 
взялись активно: ушли от 
подмены, сокращаем аппа
рат, овладеваем политичес
кими методами руководства. 
Все это правильно и очень 
•нужно. А вот что измени
лось в Советах? Они как 
были обескровлены, так та
кими и остались. В их стру
ктуре не произошло сущест
венных изменений, не поя
вились подразделения, вы
полняющие функции коор
динаторов, отсутствуют эко- 
но1Мичеокие рычаги.

Думаю, как раз этим объ
ясняется тот спад, который 
произошел в текущем году 
в ритмичности жилищного 
строительства, ослаблении 
работы на благоустройстве, 
в борьбе с правонарушения
ми, в организации досуга 
трудящихся. В условиях пе
рестройки, 1Когда люди о ней 
судят по количеству постро
енных квартир, наличию 
продуктов и товаров на ппи- 
лавках магазинов, состоя
нию дисциплины и правопо
рядка, подобные сбои недо
пустимы.

Я не призываю к старому. 
К нему возврата нет. Но по
вышением роли Советов нуж
но заниматься сегодня, не 
дожидаясь выхода законода
тельных актов. А то что же 
происходит? Вместо того, 
чтобы повышать роль Сове
тов, их авторитет, мы вояче- 
оки, кто как может, пытаем
ся Принизить их роль. Осо
бенно это относится к хо
зяйственным руководителям. 
Возьмите любое выступле
ние наших уважаемых ди
ректоров крупных предприя
тий: каждый обвиняет Со
веты в неоправедливом изы- 
мании жилья, привлечении 
средств на строительство 
объектов соцкультбыта. И 
эти настроения передаются в 
трудовые коллективы. Дело 
доходит до того, что некото
рые советы трудовых коллек
тивов принимают постанов
ления, как не выполнять ре
шения исполкома.

Не способствует укрепле
нию авторитета Советов в 
ряде случаев и позиция об
ластной газеты «К|рашое 
знамя». Возьмем, например, 
ее рубрику «Письма наших 
читателей». Протекает кров
ля, покосилось крыльцо, не

предоставили квартиру — ви
новаты Советы, их исполко
мы. Я, честно говоря, уже с 
волнением беру очередной 
номер газеты: не появится 
ли в нем снова фамилия 
председателя райисполкома. 
А вот когда члены исполко
ма после одной не 1Вполне 
об'ьективной статьи подгото
вили в газету ответ о труд
ностях в работе, о пробле
мах, с которыми приходится 
сталкиваться, ее просто не 
оетубликовали.

Теперь о жилищной проб
леме. Сегодня много прихо
дится слышать скептических 
высказываний по поводу ре
альности программы обеспе
чения жильем к 2 0 0 0  году 
каждой семьи. И у некото
рой категории населения для 
этого есть серьезные осно
вания. Должен самокритич
но сказать, что в руководст
ве строительной отраслью у 
нашего райкома партии име
ются серьезные недостатки, 
и прежде всего в работе по 
повышению роли первичных 

'  партийных организаций стро
ительных подразделений, под
боре и расстановке кадров, 
повышении их ответственно
сти и настойчивости в реа
лизации принимаемых реше
ний. За это мы справедли
во цритиковались в докладе. 
Критика, высказанная в вы
ступлении В. М. Кетова в 
адрес секре'йря обкома 
т. Поморова А. А., в большой 
мере относится ко мне, да и 
к самому Владимиру Макси
мовичу. Работая под руко
водством горкама, его секре
тарей, мы занимались мно
гими полезными делами, 
много времени отняли под
готовка и проведение всевоз
можных митингов. В этих 
условиях райком, и в том 
числе я, как первый секре
тарь, не обеспечили вьшол- 
нения решегай пленума об
кома, рассматривавшего воп
рос о роли партийной орга
низации д е к  в освоении и 
дальнейшем наращивании 
мощностей. В результате в 
текущем году в работе это
го коллектива допущен серь
езный сбой; с переходом на 
гос'Приемку ухудшил работу 
завод крупнопанельного до- 
(мостроения» Начала зату
хать инициатива в развитии 
мол,одежного жилищного 
комплекса.

Вместе с тем не могу не 
высказать критику в адрес 
коммунистов—руководителей 
объединения «Томскстрой» 
тт. Мальцева, Зайцева, Се
чена по их отношению к 
техническому перевооруже
нию завода КПД, строитель
ству производств (или ново
го завода), обеспечивающих 
доведение мощности до 400 
тысяч квадратных метров 
жилья. На протяжении по
следних 15 лет на реконст
рукции и техническом пере-. 
вооружении завода КПД ос
ваивалось в среднем в год 
не менее 1 миллиона 300 ты
сяч рублей, и это давало 
свою отдачу. Если в 1970 
году в Томске вводилось 160 
тысяч квадратных метров 
жилья, то в этом году будет 
300 тысяч. Все это резуль

тат последовательной рабо
ты по развитию домострое
ния. В текущем же году на 
техническом перевооружении 
завода КПД освоено лишь 
15 тысяч рублей, а на 
1989—1990 годь! вообще 
средства на техперевооруже
ние не планируются. Из^а 
этого не ведутся и проект
ные работы по строительст
ву нового завода. Хорошим 
девизом у руководителей 
объединения был тезис о 
том, что «коллектив, кото
рый не развивается, обре
чен на гибель». Правоме
рен вопрос: что же, теперь
на гибель обрекается завод 
КПД? Конечна, за счет пол
ного освоения мощностей 
можно получить некоторую 
прибашу, но не обеспечить 
выполнение задачи, постав
ленной в докладе. Прав Бо
рис Алексеевич Мальцев в 
одном, что сейчас деньги на 
то, чтобы строить, надо за
работать. Но можно и объе- 
дииить усилия коллективов, 
в этом заинтересованных, 
например, ТНХК, ТЭЦ-3, аг- 
ропромко'митета, да и дру
гих организаций.,

Не могу не высказать кри
тику в адрес областного ко
митета партии о недостаточ
ном контроле со стороны 
членов обкома за собствен
ными принимаемыгми реше
ниями, и прежде всего по 
обеспечению учителей благо
устроенным жильем. Об 
этом говорили мне учителя 
на недавней встрече. Боль
шие надежды возлагали пе
дагоги на пленум обкома, 
посвященный народному об
разованию, хорошие были 
приняты решения. Но пле
нум прошел, райисполкомам 
сделаны поручения, а воз
можность решить их не пре
доставили. Нужна областная 
или как минимум городская 
программа обеспечения учи
телей жильем.

А. В. ТРОШИН, капитан- 
механик речного пароходст
ва, объединения [«Томск
нефть»;

— Мы вчера с группой 
делегатов нашей партийной 
организации бурно обсужда
ли первый день работы кон
ференции. Доклад нам по. 
нравился. Конечно, может 
быть, там больше, чем дру
гим проблемам, было уделе
но в[нимания хозяйственным 
заботам... Пришлось по душе 
искреннее выступление 
т. Купрессова. Зато в выступ- 
л|ениях многих руководите
лей чувствовалось больше 
заботы о своем ведомстве. 
Мне, например, непонятна 
позиция и нашего брата — 
рабочего. Не было настоя
щего рабочего слова. Не 
смогли выразить ораторы 
нужды, чаяния, не смогли 
передать то, что говорят, ду
мают в трудовых коллекти-, 
вах, в первичных партийных 
брганизациях. Кстати, и в 
докладе мало было критиче
ских замечаний, которые бы
ли высказаны в ходе всех 
отчетных конференций по 
районам, по первичным пар
тийным организациям. Очень 
много там говорилось об

идеологической работе. Как 
я ее понимаю? Она прежде 
всего начинается со взаимо 
отношений членов партии с 
беспартийными. Рядовых чле
нов партии с партийными 
руководителями. Мне дума 
ется, мало у нас пока пар
тийных руководителей, работ
ников, которые умеют вла
деть настоящим, живым сло
вом, а оно от них требуется 
сегодня, как никогда.

В нашу жизнь вошли не 
только понятия демократиза
ции, гласности, кооперати 
ВОВ, но и такие, как органи- 
зованная преступность, не
формальные объединения, 
коррупция высших руково
дителей партии. Трудный 
сейчас у нас, коммунистов, 
период. Да, мы не принима 
ли в партию ни Рашидрва, 
ни Кунаева, но все равно не 
оставляет и нас чувство ви
ны.

Первичная парторганиза
ция должна стать нравст
венным центром в лкэбом 
коллективе. А мы этого сде
лать еще пока никак не мо
жем. И здесь не было об 
этом разговора. Были какие- 
то ведомственные упреки, 
просьбы, пожелания. Я при
еду домой и расскажу о том, 
что товарищ академик пору
гался с товарищем строите
лем?

Хотел бы сказать и о на
ших северных проблемах, 
например, о проблеме заня
тости. Через два года у нас 
будет тысяча людей без ра
боты. Мы почему-то не про
износим слово «безработи
ца», но если хозяйственная 
,ре(|юрма пойдет, как поло
жено, то люди высвободятся, 
а чем мы можем их занять?

Почему все время идет 
конфликт между админи
страцией и трудовым кол
лективом? Не потому, что 
там люди плохие, нормаль
ные люди. И не потому, что 
работают управленцы в ве
ликолепно отделанных зда
ниях. Например, в нашем 
Стрежевом если поставить 
все конторы на одну улицу 
— картина будет впечат
ляющая: MipaMopoM здания 
отделаны, армятектура свое
образная. Совсем не похожи 
они на детские больницы, 
садики... Так вот о конфлик
те. Мне думается, что систе
ма управления, заложенная 
еще в 30-е годы, практиче
ски не претерпела никаких 
изменений. При сокращении 
управленчеокого аппарата не 
было гласности. Прошла эта 
кампания и что получилось? 
Даже у нас, где работают 4 
сотни человек, и то появил
ся новый заместитель у ру
ководителя...

Я уже выступал на своей 
городской конференции, рас- 
сказьшал и о том, что был 
полгода в командировке в 
Белоруссии, на Украине, в 
Поволжье, ходил там на пар
тийные собрания, смотрел, 
слушал, участвовал в митин
гах, демонстрациях. Хотел 
все видеть своими глазами. 
И скажу вам, не кривя ду
шой: у нас обстановка мо
ральная намного чище И луч
ше.

Приглашение и Одессу
получил театр миниатюр «Эстус»

Собственно, это даже яе 
приглашение, а главный 
приз завершившегося фе
стиваля студенческих теат
ров миниатюр: кто не слы
хал о знаменитой юморине, 
кто не мечтал хоть краем 
глаза посмотреть ва «насто
ящего Остапа Бендера» и 
средство передвижения «Ан-' 
тилопу-Гну»?! Ребята из 
«Эстуса» с.могут все это 
.евндеть 1 апреля будущего 
года в Одессе, общепризнан
ной столице юмора. Позави
дуем им.

И поздравим «Эстус», 
которому в црошлом году 
исполнилось целых 2 0  лет 
II который в конце ноября

стал лауреатом фестиваля 
юмора и сатиры в Одессе. 
По приглашению организа
торов театр миниатюр из 
ТГУ не только рискнул по
казать свою программу, но 
и победил. Цриз . зритель- 
оких симпатий достался то
мичам. А уж в Одессе-то на 
юмор дефицита нет.

•Конечно, мало понравить
ся зрителю, [цужно еще и 
жюри «показаться». А жюри 
в Одессе строгое, почти тай
ное. В него входят двенад
цать человек, все сидят в 
зале, и никто друг друга не 
знает. Один только предсе
датель жюри знает всех, та
кая уж у него обязанность.

Таким образом, полностью 
обеспечивается независи
мость суладений и оценок. 
А они таковы: один воздер
жался, остальные — отдали 
свои голоса «Эстусу». «И 
правильно сделали, — счи
тают в «Эстусе», — очень 
хочется еще раз в Одессу!» 
Теперь уже — на общепри
знанный День юмора, 1 ап
реля.

Остается назвать художе- 
ственн^ого руководителя я 
■режиссера известного далеко 
за пределами Томска театра 
— Роман Дашевский, автор 
и исполнитель песен — Вла
димир Tapaitoiffl.

В. КРАВЦОВ.

А В ТО М О Б И Л И  С ТО Я Т... НА П О Л К А Х
«Руссо-Валт», ГАЗ, ЗИЛ, 

(ЯАльфа-Ромео», «Форд- 
Шонсул», «Оппель-(Кадет», 
«Мерседес»... Любой ува
жающий себя мальчишка 
скажет, что это названия 
марки автомобилей. А вот в 
штабе юных инспекторов до
рожного движения Томского 

Дворца пионеров ребята вам 
расскажут да и покажут их 
модели. С 1980 года руко

водитель штаба ЮИД Вла- 
ди.мир Николаевич Лабен- 
ский и его воспитанники 
•коллекционируют точные 
■копии автомобилей. Увлече
ние техникой для ребят ин
тересное и полезное.
■ Сейчас коллекция Влади
мира Николаевича насчиты
вает более ста моделей ав
томобильных марок мира. 
■Во многих городах страны

и За рубежом побывали 
ребята штаба ЮИД на раз
личных соревнованиях и 
встречах. И каждый раз, 
возвращаясь домой, если 
была возможность, привози
ли новые модели. Члены 
штаба с удовольствием по
казывают свою экспозицию. * * •*

НА СНИМКЕ: В. Н. Ла- 
бенский с помощникаш!.

Фото А. Васильева.

Телевидение
ВТОРНИК, 20 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Большая игра». 1-я и 2-я се
рии. 10.55 — Новости. 11.05 — 
«Клуб путешественников».

С 12.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 -=

«Прожектор перестройки».
15.50 — Документальные филь
мы. 16.30 — «Здравствуй, му
зыка!». 17.20 .— «Школа: вре
мя перемен» — 17.50 —
«СССР — Латинская Америка: 
пути взаимопонимания». 18.10 
— Тележурнал «Агро». 18.40— 
«Сегодня в мире». 18.55 —
«Актуальный объектив». Доку
ментальный фильм — «Отри
цание отрицания». 19.45 —
«Большая игра». 2-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Действующие лица». 
22.30 — П. И. Чайковский.
Концерт № 1 для фортепьяно с 
оркестром. 23.05 — Мульт
фильм для взрослых. 23.25 — 
«Сегодня в мире». 23.40 —

Хоккей. Международный тур
нир на приз газеты «Известия». 
Сборная Швеции — сборная 
СССР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Учитель». Научно-по
пулярный фильм. 8.35. 9 35 — 
География. 7-й класс. 9.05 — 
Французский язык. 1-й год обу- 

„ 10.05 — Учащимся
СПТУ. Эстетическое воспита
ние. 10.35, 11,35 — Биология. 
5-й класс. 10.55 — «Ступень к 
истине». Научно-популярный 
фильм. 11.05 — Французский 
язык. 2-й год обучения. И .55 
— «Два гроша надежды». Ху
дожественный фильм. (Италия). 
13.30 — Новости. 13.40 —
«Встреча у высоких снегов». 
Трехсерийный художественный 
телефильм. 1-я серия — «На
чало пути».

С 14.55 до 18.05 -т перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Играет заслуженная 

артистка Литовской ССР, лау
реат Всесоюзного и Междуна
родного конкурсов Муза Ру- 
бацките (фортепьяно). 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Мы 
назвали его Стрежевой».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Прошу слова». У 

нас в студии директор Томской 
карандашной фабрики А. Е. Су
харев. 20.45 — Документаль
ный фильм. «Пришелец».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

♦Прожектор перестройки».
21.45 — Хоккей. !Иеждународ- 
ный турнир. Сборная ЧССР — 
сборная Канады. 2-й и 3-й пе
риоды. 23,05 — Премьера ху
дожественного телефильма «По
следние дни Георга В». (ГДР— 
Куба, 1986 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«Музыкальный киоск». 18.45 
— «Экология Крыма». 19.20 — 
«Песня-88». 19.30 — Ритмиче
ская гимнастика. 20.00 —
«Спокойной ночи. малыш1и1». 
20.15 — «...До шестнадцати и 
старше».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

УВАЖАЕМЫЕ
Исполком городского Со- 

■вета приглашает вас посе
тить экспозицию «О соци
ально-экономическом разви
тии г. Томска в XII пяти
летке», подготовленную к 
очередной сессии городско
го Совета народных депута-

ТОВАРИЩИ!
тов. Сессия состоится 27 де
кабря. С .материалами экс
позиции .можно познако
миться в До-ме союзов 
(пр. Ленина, 55) с 10 до 
19 часов, в субботу—с 1 0  до 
18 часов. Вход свободный. 
Телефоны для справок
3-14-85, 2-22-91, 2-50-31.

KS реклама 
А и о и с

Т е а т р
ДРАМЫ

20 декабря. «Отцы, 66» —
19.

м у з ы к а л ь н о й  )
КОМЕДИИ

21 декабря в помещении те
атра драмы — «Ищите женщи
ну» — 19-30. ,

КУКЛЫ и  АКТЕРА
20 декабря. «Царь-скиталец»

к о н ц е р т н ы й  з а л
УНИВЕРСИТЕТ?А

20,, 22 декабря. «Черный че
ловек» — 20-30. Тел. 3-21-63.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 декабря. «Ассоциация зло

умышленников» —  9, 11, 13
15. 17, 19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
21 декабря. «Меня зовут Ар

лекино» (две серии) —  8-30, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «Окно спаль
ни» (две серии) —  8-30, 11,
13-30, 16, 18-30, '21. «Гиперболо
ид инженера Гарина» —  9,
10-50, 12-40. «Объявлен врагом 
народа» —  15. 16-10.

«ОКТЯБРЬ»
21 декабря. «Кинг Конг жив» 

(две серии) —  8-30, 11, 13-30,
16, 18-30, 21. «Воскресный День 
в аду» —  9,' 12-30, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50: «На графских 
развалинах» —  10-50.

«ПИОНЕР»
21 декабря. «Кинг Конг жив»

(две серии) —  17-20, 20-20.
имени И. ЧЕРНЫХ

21 декабря. «Дорогое удоволь
ствие» —  9, 10-40, 12-20, 14,
16. 17-40, 19-20, 21. «На поро
ге жизни» —  9 , 10-40, 12-20
16, 17-40, 19-20, 21. «Илья Му
ромец» —  14.

«СИБИРЯК»
21 декабря. «Сто дней после 

детства» —  9-20. «Вы чье, ста
ричье?» —  11, 13, 15. 17. 19, 
2 1 .

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
20 декабря. «Вы чье, стари

чье?» —  17, 19, 21.

Учебно-курсовой комбинат 
ГПО «Томскавтотранс» про
должает ПРИЕМ НА КУР
СЫ: подготовки водителей 
категории «ВС», переподго
товки водителей на катего
рии «Д», «Е», «В»: долод-
готовки водителей 1 -го 
класса на категорию «Д», 
подготовки водителей инди
видуального транспорта ка
тегории «В».

Обучение — за счет 
предприятий и за личный 
счет граждан.

Здесь же требуются ма
стера пронзаодственного 
обучения по вождению авто
мобиля.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52. Тел. 
3-86-02, 3-81-34.

Кооператив «Заказ»
ПРЕДЛАГАЕТ учреждени
ям, предприятиям, коопера
тивам и гражданам города и 
районов области следующие 
виды услуг;

изготовление и установка 
малых архитектурных форм;

декоративная резьба по 
дереву;

изготовление барельефов 
гербов СССР и РСФСР
(разм. 70X70 см и 35X35 
см):

оформление интерьеров 
детских, школьных и слу
жебных помещений с при
менением декоративной резь
бы по дереву;

изготовление столярных 
изделий всех видов.

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Красноармейская, 69. Тел. 
3-11-11.

Колхоз имени 50-летия 
Великого Октября МЕНЯЕТ
новый КамАЗ-самосвал или 
Урал-самосвал на 10-тонный 
автокран любой марки.

Обращаться: село Баткат. 
Тел. 3-41-16 или 3-41-44.

НОВОГОДНЕЕ ПРИГЛАШЕНИЕ
в слоргивно-оздоровительный комплекс «ТОМЬ» 

службой «ВЕСНА»
24, 25 , 26 декабря и 2. 3, '4, 5 января
Диско-шоу
« н о в о г о д н и й  МАРАФОН»
с участием дискотек и творческих групп города 
Нацало — в 23 часа.
27, 28, 29, 30 декабря и 1, 6 , 7, 8  января
Новогодние молодежные вечера 
брейк-карнавалы 
(в спортивных костюмах)
«НОВОГОДНЯЯ КАРУСЕЛЬ»
(с танцами, конкурсами, выступлениями,, встречами, 

плаванием на водной дискотеке в бассейне..,)
Начало — в 23 часа.
Только 31 декабря и 1 , 2  января 
Новогодняя театрализованная сказка для детей 
«ХОТТАБЫЧ ПОНЕВОЛЕ»,
предложенная лауреатом Всесоюзного конкурса 

участником конкурсных программ в ГДР и Болгарии 
эстрадным ансамблем «Молодость».

Начало — в 11, 13, 15 часов.
В ночь на 1 января 
Новогодний бал 
«С НОВЫМ ГОДОМ!»
Начало — в 1 час. 30 мин. ночи 
U ® января Для детей 8  — 1 2  лет

(п детские представления-развлечения
(в спортивно-карнавальных костюмах)

«в е с е л ы й  н о в ы й  ГОД!»,
подготовленные оригинальной группой «Сюрприз» 
Начало — в 1 1  и 16 часов. ‘
8  января. Для всех томичей 
Впервые!
Программа' отдыха в бассейне.
«И (ЗИМОЮ ПЛАВАЮТ В «ТОМИ» 
(■культурно-оздоровительный экскурс)
■Начало — в Г5 часов.
В новогодние дни 
Тираж новогодней лотереи.
■На все представления билеты продаются в спорт

комплексе «Томь», ЦУМе, зале торжеств (ул. Берин
га, 9). Телефон для справок-4-54-11. Принимаются кот- 
лективные заявки.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В «ТОМЬ»!

)TPyaOVCTPOHCTBA
в с п о р т и в н ы й  КЛУБ ВДФСО ПРОФСОЮЗОВ— 

заместителя главного бухгалтера.
Справки по тел. 2-31-71.
В томский ОБЛКНИГОТОРГ срочно: старшего

кассира централизованной бухгалтерии на неполный ра
бочий день, старшего бухгалтера базы, уборщицу.

Справки по тел. 3-14-89.

СПЕЦАВТ0Х03ЯИСТВ0 ЗАКЛЮЧАЕТ ДОГОВОРЫ 
НА 1989 г. на вывоз бытовых отходов от предприятий и 
организаций, их жилого фонда, а также договоры на со
держание проезжей части улиц и площадей, закреплен
ных за предприятиями, согласно решению горисполкома 
№ 43 от 9 июня [1988 года «О правила» благоустройства 
и санитарного содержания г. Томска».

Спецавтохозяйство и.меет возможность заключать Дб- 
говорьг на вывоз бытовых отходов от граждан, владею
щих жилыми дамами на правах личной собственности.

Заявки на заключение до-говоров следует представлять 
по адресу: ул. Карташова, 47,—д о -21 декабря 1988 года.

Вывоз бытовых отходов и уборка территорий, закреп, 
ленных за организациями и предприятиями, не заключив
шими договоры до 25 декабря 1988 года, будут прекра
щены с 1 января 1989 года.

Справки по тел. 4-81-59, 4-30-68.
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1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
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Собственный корреспондент в 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
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Отдел объявлений ->
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